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Открытие нового ресурсного цен-
тра в доме на улице Авиастроите-
лей, 2а, для инициативных жителей 
Иркутска II, без преувеличения, 
стало долгожданным событием. 
Ведь теперь сразу несколько обще-
ственных объединений Ленинского 
района обретут постоянную «пропи-
ску». Здесь разместятся первичная 
ветеранская организация «Педа-
гог», которая сегодня насчитывает 
свыше четырехсот человек — за-
служенных работников педагогиче-
ского труда; первичная ветеранская 
организация «Вера»; а также два 
ТОСа — «Сибирь» и «Лидер». В рас-
поряжении общественников отныне 
три рабочих кабинета, а также свет-
лый и просторный конференц-зал.

— Мы знали, что работа по под-
готовке помещения для ресурсного 
центра ведется, но когда на днях 
нам позвонили и пригласили на его 
открытие, это стало приятным сюр-
призом, — делится эмоциями пред-
седатель территориального обще-
ственного самоуправления «Лидер» 
Оксана Коптяева. — Наш ТОС 
существует уже 5 лет. За это время 
был проведен не один десяток меро-
приятий, совместно с комитетом по 
управлению Ленинским округом мы 
решили множество наболевших во-
просов. Не поверите, даже собраться 
толком не могли из-за отсутствия 
собственного помещения, его очень 
не хватало. Но теперь, я уверена, 
наша и без того активная работа по-
настоящему закипит.

— Событие стало радостным и для 
нас, — подхватывает руководитель 
ветеранской группы школы-интер-
ната № 13 (организация «Педагог») 
Зинаида Андреевна Борисова. — 
Раньше получалось провести встре-
чу, только если кто-то предоставит 
зал. Ютились где могли, теперь же 
условия будут совсем иными. И еще 
хочется отметить, что под одной 
крышей будут работать сразу не-
сколько общественных организаций 
— а это значит, что многие вопросы 
мы сможем решать сообща на благо 
нашего округа.

Мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков внимательно осмотрел отре-
монтированные помещения, поин-
тересовался, хватает ли мебели, и 
пожелал общественникам плодот-
ворной деятельности в комфортных 
условиях.

— В Ленинском округе живут 
инициативные и неравнодушные 
люди. Успешно рабо-
тают общественные 
организации, кото-
рые помогают решать 
задачи, важные для 
жителей округа и всех 
иркутян, — подчеркнул 
Дмитрий Бердников. 
— Поэтому мы про-
должим планомерную 
работу по открытию 
ресурсных центров.

Кстати, сейчас в 
Иркутске работает уже 
15 таких ресурсных 
центров.

Глава города также осмотрел 
дворы, в которых ремонт уже завер-
шился либо подходит к концу. Этим 
летом благоустройство коснулось 
33 придомовых территорий Ленин-
ского района. В 13 из них провели 
комплексные работы: асфальтиро-
вали дороги, обустраивали тротуа-
ры, устанавливали спортплощадки, 
опоры освещения.

Например, во дворе дома на 
улице Муравьева, 21, заменили по-
крытие проезжей части, поставили 
скамейки и урны, смонтировали 
игровую и спортивную площадки. 
Теперь здесь даже небольшая ба-
скетбольная площадка и стол для 
пинг-понга появились.

— То, что было сделано, — это и 
есть пример комплексного под-
хода, — рассказала заместитель 
мэра — председатель комитета по 
управлению Ленинским округом 
Татьяна Жичина. — Так, в про-
шлые годы были отремонтиро-
ваны близлежащие дворы — на 
Украинской, 17, и Сибирских 
Партизан, 20. А нынче кроме это-
го двора благоустроили еще и два 

соседних — на Муравьева, 19 и 23. 
Здесь заасфальтировали террито-
рию, обустроили тротуары и газоны.

— Я коренная жительница Иркут-
ска II и хорошо помню, что тут было 
раньше, — говорит Валентина Степа-
новна Дзюба. — Проезд — сплошные 
колдобины и ямы, асфальта не было, 
вместо газонов — пустыри. В общем, 
довольно уныло. Поэтому сами по-
нимаете, что для нас преображение 
двора стало большим событием. Вме-
сте с соседями оцениваем изменения 
положительно. Теперь сюда даже 
жители близлежащих домов прихо-
дят, чтобы погулять с детьми.

Представители администрации 
города и подрядной организации 
проверили надежность установки 
спортивных тренажеров, игровых 
конструкций. Выявленные недоче-
ты, которых, впрочем, было не-
много, взяли на карандаш. Также 
во время встречи с главой города 
жители озвучили дополнительные 
пожелания, касающиеся благо-
устройства.

«Тут бы еще одну лавочку доба-
вить, а здесь фонарь установить». 

Все просьбы фиксировались и пере-
давались подрядчику.

На Севастопольской, 216, про-
веряющих встретило настоящее 
цветочное царство, ведь практиче-
ски вся прилегающая территория 
засажена самыми разными растени-
ями. Двор этого дома, как говори-
ли в советское время, образцового 
содержания, в нынешнем году он 
еще больше преобразился благодаря 
программе «Формирование ком-
фортной городской среды». Здесь 
установили ограждение детской 
площадки, заменили бордюры, об-
устроили крытую спортивную зону 
с тренажерами. Спортивные кон-
струкции, к слову, стали настоящим 
хитом у местной детворы. Во время 
осмотра территории все спортивные 
снаряды были заняты, а многие 

девчонки и мальчишки 
бегали вокруг, дожида-
ясь своей очереди. «Мы 
теперь после школы 
сюда постоянно захо-
дим, наше любимое ме-
сто», — делятся малень-
кие жители района.

Пользуясь случаем, 
председатель местного 
ТОСа «Соседи» Галина 
Дмитриевна Шаманова 
выразила благодарность 
администрации города, 
подрядчикам, а также 
управляющей компа-
нии за то, что помогли 

все запланированное претворить 
в жизнь. Конечно, у жителей есть 
немало предложений, задумок, как 
сделать двор еще более благоустро-
енным, привлекательным. И они 
уверены, что у них все получится.

"
Дмитрий Бердников 
отметил, что постепенно, 
шаг за шагом меняется 
облик нашего города, в 
частности Ленинского 
округа. И подчеркнул, что 
в преддверии 100-летия 
района (будет отмечаться 
в 2020 году. — Прим. ред.) 
в мэрии стараются как 
можно больше сделать для 
его развития.

— С 2015 года на территории 
округа отремонтировали 173 двора, 
43 из них — комплексно, — под-
черкнул глава города. — Но во всем 
этом есть важная деталь — пред-
стоящие работы всегда согласовы-
ваются с жильцами домов, они же 
участвуют в окончательной прием-
ке. Кроме того, за последние пару 
лет было благоустроено восемь 
общественных пространств. Сейчас 
идет ремонт территории на въезде 
в Ново-Ленино, в следующем году 
реконструируем стелу «Тюльпан».

Стоит отметить, что за последнее 
время в Ленинском районе появи-
лась новая школа (в микрорайоне 
«Эволюция»), детский сад на 350 
мест (на улице Ярославского), а на 
территории школы № 29 — спортив-
ный модуль.

Алексей Черных 
Фото Дарьи Таракановой

ТАМ, ГДЕ НАЧИНАЕТСЯ 
КОМФОРТ…

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников проверил, 
как идет ремонт дворов в Ленинском районе

Благодаря федеральной 
программе «Формирова-
ние комфортной городской 

среды» облик столицы Прианга-
рья заметно меняется к лучшему. 
Общественные пространства и 
дворы преображаются в каждом 
округе, и Ленинский район — не 
исключение. Мэр Иркутска Дми-
трий Бердников, представители 
администрации, а также обще-
ственники, журналисты оценили, 
как обновляются придомовые 
территории. 

Ухоженные газоны, спортивные 
площадки, асфальтированные 

проезды — так теперь выглядят 
дворы Ленинского района после 

комплексного благоустройства
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Вопросы профориентации для 
школьников в наше время актуаль-
ны как никогда. У старшеклассни-
ков перед глазами такой широкий 
спектр профессий, что не мудрено 
запутаться в выборе и собственных 
желаниях. Именно на то, чтобы по-
мочь детям наметить векторы дви-
жения во взрослую жизнь, и рассчи-
тан проект «Ориентир в бизнес для 
школьников», который администра-
ция областного центра реализует по 
подпрограмме «Развитие субъектов 
малого и среднего бизнеса в Ир-
кутске», направление «Вовлечение 
молодежи в предпринимательскую 
деятельность».

— Цель этого мероприятия — по-
пуляризация предприниматель-
ской деятельности среди учащихся 
старших классов. Сами предприни-
матели проводят ознакомительные 
экскурсии, рассказывают историю 
становления бизнеса и делятся 
особенностями его ведения, — рас-
сказывает начальник управления 
планирования комитета по бюджет-
ной политике и финансам админи-
страции Иркутска Татьяна Сороки-
на. — Надеемся, что «Ориентир в 
бизнес для школьников» позволит 
направить учащихся в предпри-
нимательство, повысит престиж 
рабочих профессий, поспособствует 
профориентации старшеклассников.

В экскурсиях на малые предпри-
ятия в этом году поучаствуют 90 
школьников из 15 образовательных 
учреждений во всех районах горо-
да. Им представится возможность 
побывать в ателье, туристических 
агентствах, автомастерских, стома-
тологических клиниках, студиях 
флористики — набор бизнес-моде-
лей, предложенных ученикам 9—11-х 
классов для ознакомления, весьма 
разнообразен. Все предприятия 
расположены рядом со школами — 
участниками проекта, чтобы детям 
было удобно и безопасно добираться.

"
Например, 
девятиклассницы из 
лицея № 3 побывали 
на Фабрике здоровой 
еды, расположенной в 
самом центре Иркутска — 
на улице Тимирязева. Она 
была основана в 2016 году, 
и сейчас это одно из самых 
новаторских производств 
областного центра. 
На службе у предприятия — 
космические технологии.

— Мы готовим здесь уникаль-
ный продукт — первые и вторые 
блюда, которые могут храниться 12 
месяцев. Готовим традиционно, по-
домашнему, используя только про-
дукцию местных производителей и 
не добавляя консервантов, ГМО и 
усилителей вкуса, — рассказывает 
менеджер компании Лилия Тхар-
жевская. — Долгий срок хранения 
объясняется использованием специ-
альной упаковки — реторт-пакета. 
Придумали его в США в конце XX 
века для астронавтов. Потом эта 
упаковка нашла широкое примене-
ние в Юго-Восточной Азии. Мы уже 
три с половиной года ее используем.

Блюда, которые предлагает 
Фабрика здоровой еды, адаптиро-
вана под местные вкусы. Здесь нет 
ничего слишком соленого, острого, 

чересчур пряного. В линейке про-
дукции представлено 24 наименова-
ния. Это и супы, например, грибной, 
борщ или куриная похлебка, на вто-
рое предлагают плов с говядиной, 
чахохбили, крылышки по-тайски. 
Не забыли на предприятии и о 
вегетарианцах, для них разработано 
отдельное меню. А недавно выпу-
стили новинку — пасту с четырьмя 
видами соусов. Всего же в сутки 
фабрика изготовляет почти тысячу 
пакетов блюд, которые запросто 
можно разогреть даже в дороге при 
помощи кипятка.

Провели школьниц и в святая свя-
тых любого кулинарного предпри-
ятия — кухню. Здесь все организова-
но по классической схеме: приемка 
сырья, очистка овощей, разделка 
мяса и птицы, непосредственное 
приготовление блюд. Затем про-
дукция отправляется в фасовочный 
цех, потом реторт-пакеты попадают 
в специальную машину, где проходит 
термическая обработка.

— У нас работают сейчас пять 
человек, но это зависит от объема 
производства продукции. Для ра-
ботников, конечно, обязательна са-
нитарная книжка, в период каникул 
мы вправе брать на определенные 
позиции тех же школьников, — го-
ворит Лилия Тхаржевская.

Рука об руку с правильным пи-
танием, которое пропагандирует 
Фабрика здоровой еды, идет, конеч-
но же, и забота о своем внешнем 
виде. Научиться модельному шагу, 
основам этикета и стиля, а еще 
развить свои таланты помогают в 
арт-агентстве Сelebritykids, которое 
в Иркутске возглавляет Мария Очи-
гава. Она же является директором 
и детского глянцевого журнала Alta 
Costura.

Арт-агентство Сelebritykids — 
федеральная сеть, по всей стране 
у нее больше сотни филиалов. В 
Иркутске организация работает 
третий год, и сейчас здесь постигают 
азы моделинга, фотопозирования, 

актерского мастерства, хореографии 
и журналистики около сотни детей. 
Обучение в арт-агентстве до недав-
него времени проходили ребята от 
3 до 13 лет, в этом году сформируют 
группы и для тех, кто постарше. С 
ними занимаются настоящие про-
фессионалы своего дела. При этом 
предпочтение отдается молодым 
специалистам как людям креатив-
ным и полным различных идей.

"
Своей историей 
становления в качестве 
бизнес-леди Мария 
Очигава поделилась 
с учащимися школы № 23. 
Получив образование в 
сфере финансов, девушка 
быстро поняла, что это 
не ее. 

Со студенчества перепробовала 
разные сферы деятельности, но по 
душе Марии были детские празд-
ники. А потом на помощь пришли 
соцсети. По воле случая, будучи 
молодой мамой, иркутянка сначала 
стала координатором журнала Alta 
Costura, а через два месяца и его ру-
ководителем. Затем настал черед и 
арт-агентства. Сейчас Мария Очига-
ва возглавляет вполне успешный и 
востребованный бизнес.

— Когда поступило предложение 
от администрации Иркутска по-
участвовать в проекте «Ориентир в 
бизнес для школьников», я сочла это 
очень интересным и полезным для 
старшеклассников, будущих студен-
тов, — говорит Мария Очигава. — 
Мне кажется, это здорово, что город-
ская администрация придумывает 
такие программы для школьников, 
просвещает их, знакомит с различ-
ными предпринимателями, бизнес-
менами. Детям это помогает опреде-
литься с собственным будущим.

Алена Григорьева 
Фото Валентина Карпова

ОРИЕНТИР НА БУДУЩЕЕ
Иркутских школьников знакомят  
с малыми предприятиями города

В областном центре вот уже 
третий год подряд в рамках 
проекта «Ориентир в бизнес 

для школьников» учеников стар-
ших классов знакомят с истори-
ями успеха малых предприятий 
Иркутска. В этом году будущие мо-
лодые специалисты побывают в 
15 иркутских организациях. Дети 
посетят их в течение недели.

Девятиклассницы из лицея № 3 побывали на Фабрике здоровой еды. Школьницам показали кухню, рассказали о 
процессе приготовления продукции

О своем пути в бизнесе ученикам школы № 23 рассказала глава  
арт-агентства Сelebritykids Мария Очигава
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— Это светлый и святой день для 
всей Иркутской епархии, сегодня 
мы завершили проект, который 
начинали еще с Валентином Рас-
путиным, — отметил митрополит 
Иркутский и Ангарский Вадим. — И 

я очень рад, что именно в Иркутске 
при поддержке администрации ста-
ли уже традиционными Дни русской 
духовности и культуры, благодаря 
которым в нашем городе сохраняют-
ся исконные народные традиции и 
моральные ценности.

Всех собравшихся поздравил и мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников.

"
Открытие памятника 
святителю Иннокентию 
— значимое событие не 
только в духовной, но и 
в светской жизни нашего 
города, — отметил глава 
города. 

— Иркутская земля — место притя-
жения людей неординарных, искрен-
не любящих свое Отечество. Таким 
был святитель Иннокентий. Для всех 

поколений иркутян этот памятник 
станет символом истинного патрио-
тизма и бескорыстного служения!

Бронзовый бюст святителя Ин-
нокентия Кульчицкого был создан 
иркутским скульптором Александром 
Пермяковым. Памятник установили 
рядом с бюстами святителей Инно-
кентия Вениаминова и Софрония 
Кристалевского, завершив таким 
образом благоустройство сквера воз-
ле собора Богоявления. Напомним, в 
2017 году к 220-летию со дня рожде-
ния и 40-летию со дня канонизации 
был установлен бюст святителя Инно-
кентия Вениаминова. В 2018 году к 
100-летию со дня канонизации был 
установлен бюст епископа Иркутско-
го и Нерчинского, святителя Софро-
ния Кристалевского.

Елена Богданова 
Фото Дарьи Таракановой

В составе Общественной палаты 
Иркутска шестого созыва — двад-
цать пять человек. Десять из них 
утвердил мэр города Дмитрий 
Бердников. Приглашение главы об-
ластного центра приняли директор 
МКУ «Иркутский городской центр 
«Патриот», генерал-майор авиации 
в отставке, кандидат технических 
наук, профессор Александр Бар-
суков; инвестор реставрационных 
работ, предприниматель Юрий 
Коренев; советник мэра по вопро-
сам экологии, помощник ректора 
ФГБОУ ВО ИГУ Виктор Кузеванов; 
вице-президент Иркутской реги-
ональной общественной органи-
зации «Федерация Армейского 
рукопашного боя», старший тренер 
Иркутской области по Армейскому 
рукопашному бою Артем Мелко-
ступов; директор Иркутской об-
ластной общественной организации 
родителей детей с ограниченными 
возможностями «Радуга» Наталья 
Попова; руководитель Арт-галереи 
Dias Диана Салацкая; директор АО 
«Восток Центр Иркутск» Михаил 
Сигал; председатель Иркутского 
общественного городского движе-
ния «Женсовет» Людмила Тучкова; 
председатель первичной профсо-

юзной организации студентов ИГУ 
профсоюза работников народного 
образования и науки РФ Маргарита 
Цыганова; директор астрономиче-
ской обсерватории ФГБОУ ВО ИГУ, 
доктор физико-математических 
наук, профессор Сергей Язев.

В июле прошла городская конфе-
ренция общественности, на которой 
из 24 заявившихся кандидатов от 
некоммерческих организаций, обще-
ственных объединений и органов 
территориального общественного са-
моуправления были избраны 15 пред-
ставителей, также вошедших в состав 
Общественной палаты Иркутска. 
Среди них — ученые, архитекторы, 
музыканты, представители патриоти-
ческих и ветеранских организаций.

Иван Сизых — один из избранных 
членов Общественной палаты. Он 
является директором фонда «Иркут-
ский ботанический сад» и курирует 
деятельность Иркутского зоосада.

— Наш фонд реализует множе-
ство социальных благотворительных 
проектов, работает с воспитанни-
ками детских домов, реабилитаци-
онных центров, с детьми с ограни-
ченными возможностями здоровья, 
— сказал Илья Сизых. — И мне, как 
члену Общественной палаты, хоте-

лось бы принять участие в реализа-
ции и других социальных проектов 
на благо родного города.

Александр Неверов, который вы-
двигался в Общественную палату 
города от военно-спортивного клуба 
«Фронт» первичного отделения 
ДОСААФ России, отметил, что на 
конференции присутствовали пред-
ставители и наблюдатели от разных 
общественных объединений и не-
коммерческих организаций.

— Сегодня администрация Ир-
кутска четко ориентирована на 
обязательный учет общественного 
мнения по широкому спектру вопро-
сов организации жизнедеятельности 
нашего города, его жителей, — отме-
тил Александр Неверов. 

— И я убежден, что администра-
ция Иркутска и городская дума 
будут прислушиваться к коллеги-
альным решениям членов Обще-
ственной палаты.

Одним из важных направлений 
деятельности Общественной палаты 
шестого созыва Александр Неверов 
считает работу с молодежью, осо-
бенно со студентами.

Вячеслав Лесин, председатель 
Иркутской областной обществен-
ной организации ветеранов «Союз 
десантников», также отметил, что 
Общественной палате необходимо 
наладить конструктивный диалог со 
всеми общественными организация-
ми города.

— Наши главные задачи — по-
могать инициативным гражданам 
города, активистам территори-
альных органов самоуправления, 
общественным объединениям, 
НКО... Хочу подчеркнуть, особенно 
ветеранским организациям, пенсио-
нерам, военнослужащим в отставке, 
вдовам и матерям погибших участ-
ников боевых действий, — сказал 
Вячеслав Лесин. — Будем также 
вести конструктивный диалог с 
администрацией города и город-
ской думой по всем проблемам и 
острым вопросам, которые волнуют 
иркутян, работать более плотно, 
конкретно с обращениями наших 
земляков. Поддерживать их деловые 
предложения, осуществлять обще-
ственный контроль в соответствии 
с законодательством России, со-
блюдая все правовые, нравственные 
и этические нормы.

Первое заседание нового соста-
ва Общественной палаты шестого 
созыва состоится в начале октября. 
На нем будут выбраны председа-
тель, заместитель председателя и 
сформированы рабочие органы. 
Всю информацию о деятельности 
Общественной палаты планирует-
ся размещать на общедоступных 
ресурсах, сайтах и информационных 
порталах.

Ольга Снежинская 
Фото Валерия Панфилова

НОВЫЙ СОСТАВ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ИРКУТСКА ПРИСТУПИЛ К РАБОТЕ

Первое заседание состоится в начале октября

Общественная палата Иркут-
ска — институт гражданско-
го общества, призванный 

содействовать конструктивному 
взаимодействию органов местно-
го самоуправления с населением 
города, общественными объедине-
ниями и некоммерческими орга-
низациями. В областном центре 
она появилась в мае 2008 года. 
В июле 2019-го был сформирован 
состав уже шестого созыва Обще-
ственной палаты Иркутска. В него 
вошли ученые, деятели культуры, 
представители бизнес-сообще-
ства, патриотических организа-
ций, спортивной и экологической 
общественности. Первое заседание 
городской Общественной палаты 
запланировано на начало октября.

В воскресенье, 22 сентября, в 
сквере у собора Богоявления 
состоялось открытие па-

мятника святителю Иннокентию 
Иркутскому (Кульчицкому). Ме-
роприятие, посвященное первому 
правящему епископу Восточной 
Сибири, прошло в рамках Дней 
русской духовности и культуры 
«Сияние России» и было приуроче-
но к 215-летию со дня канонизации 
святого. В этот же день состоялись 
торжественное богослужение 
и крестный ход.

СИМВОЛ ПАТРИОТИЗМА И СЛУЖЕНИЯ
В Иркутске открыли памятник святителю Иннокентию Кульчицкому

"
В Общественной палате 
собрались люди, 
представляющие самые 
разные социальные 
группы, общественные 
течения, движения. Без 
всякого преувеличения 
можно даже сказать, 
что они и есть лидеры 
общественного мнения.
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Из 32 коллективов и участников 
фестивальной программы абсолют-
ное большинство представляли само-
деятельные творческие команды.

На сцене сменяли друг друга танце-
вальные группы разных направлений 
и стилей: своей бурной энергией зри-
телей заряжали команды хип-хопа, 
артистичность и отточенность движе-
ний демонстрировали хореографиче-
ские коллективы народных и бальных 
танцев. Вокальные рок-номера вполне 
уживались на одной площадке с 
эстрадными композициями. Органи-
заторам удалось составить программу 
таким образом, чтобы удовлетворить 
самые разнообразные вкусы зрителей 
любого возраста. Кстати, в концерте 
приняли участие более ста учащихся 
средних школ и учреждений дополни-
тельного образования.

Ольга Здор, руководитель хорео-
графического коллектива «Русичи» 
школы № 21, с большой теплотой от-
зывается о народном танце, любовь к 
которому старается прививать своим 
воспитанникам:

"
Народный танец — душа 
народа. Наши «Русичи» 
с большой радостью вот 
уже третий год выступают 
на «Городской площади 
талантов». И постоянно 
готовим разнообразную 
программу.

Мужчина, который попросил раз-
решения сфотографироваться рядом 
с «Русичами», одетыми в нарядные и 
яркие костюмы, оказался подданным 
Швейцарии. Чарльз Хаким приехал 
в Иркутск, чтобы лучше изучить 
русский язык. Говорит, что ему очень 
нравится русская культура с ее бога-
тыми народными традициями:

— Хорошо, что ваши иркут-
ские дети сохраняют свои тра-
диции. Они по-настоящему 
обогащают, развивают и 
делают жизнь интересной.

Руководитель HIP-HOP 
Dance School Игорь Теслен-
ко, комментируя выступле-
ние своих воспитанников на 
«Городской площади талан-
тов», рассказал об их успехах и 
достижениях. К слову, зрители по-
здравили выпускников этой школы с 
победами на мировых чемпионатах.

— Рекорд нашего выпускника 
Дмитрия Иванова занесен в Книгу 
рекордов Гиннесса, — отметил Игорь 
Тесленко. — У него сейчас своя хип-
хоп школа в Шанхае. Другой наш вы-
пускник, призер чемпионатов мира 
по хип-хопу, которого больше знают 
под именем Брюс, сейчас живет в 
Португалии и выступает в известной 
европейской команде.

На вопрос «В чем секрет успеха 
талантливых иркутских ребят?» — 
Игорь Борисович ответил:

— По мнению иностранных хип-
хоперов, которые часто бывают у нас, 
иркутских танцоров отличают увле-
ченность и работоспособность. Ребята 
привыкают с детства трудиться, и по-
тому многие талантливы и успешны не 
только в танцах, но и вообще в жизни.

Концерт «Городской площади талан-
тов» длился около трех часов. Все это 
время зрители с большим вниманием и 
интересом наблюдали за выступления-
ми молодых и совсем юных артистов.

Пространство возле Ракушки было 
также насыщено всевозможными 

интерактивными играми и развлече-
ниями. Действовало несколько фото-
зон, где фотографировались целыми 
семьями, оставляя себе на память не 
только фотографии, но и радостные, 
позитивные впечатления.

Поблизости расположились масте-
ра народного ремесленного творче-
ства. Иркутские умельцы в рамках 
фестиваля «Иркутский Арбат» демон-
стрировали сувениры и разнообраз-
ные изделия ручной работы.

Евгений Мирский, мастер город-
ского Дома ремесел, выставил на 
прилавок множество ярких деревян-
ных игрушек, часть которых сделана 
в старинных русских традициях. Он 
считает главным преимуществом де-
ревянных игрушек из сосны и березы 
не только их экологичность.

— Игрушка, которую берет в руки 
ребенок, обязательно должна быть с 
кинетическим эффектом, шевелиться, 
двигаться. Это может быть и обыкно-
венная машинка, и разнообразные 

карусели или традиционные 
«вертунчики», — рассказывает 
Евгений Мирский. — Во все 
века динамическая игрушка 
имела большое значение в раз-
витии и воспитании детей. Она 
учит контролировать движе-
ния, развивает мелкую мото-
рику, речь, помогает занять 
детей. Игры с такой игрушкой 
побуждают ребенка активно 
действовать, а значит, способ-
ствуют развитию воображения 
и фантазии.

По мнению режиссеров 
«Городской площади талан-
тов» Людмилы Переславцевой 
и Арины Чекулаевой, которые 
третий год подряд готовят 
фестивальный сценарий, с каж-
дым годом растет количество 

желающих показать свои творческие 
возможности и наработки.

— В этом году несколько изменился 
формат подготовки к большому город-
скому празднику талантов, — отмети-
ли режиссеры мероприятия. — Сна-
чала проводились отборочные туры 
по всем округам Иркутска. Лучшие 
номера были отобраны для финально-
го концерта, который сегодня с успе-
хом прошел на открытой городской 
площадке острова Юность. Хочется ве-
рить, что в этот день артистам удалось 
передать нашим согражданам заряд 
бодрости и оптимизма. И в будущем 
году мы увидим как полюбившиеся 
творческие коллективы, так и новых 
звезд и звездочек. До новых встреч на 
«Городской площади талантов»!

Ирина Юрьева 
Фото Валентина Карпова

ТАЛАНТЛИВЫЙ ГОРОД
Заключительный концерт «Городской площади 

талантов» прошел в Иркутске 21 сентября

В по-летнему жаркий сен-
тябрьский день горожан 
ожидал большой музы-

кальный праздник на острове 
Юность. На открытой площадке 
лучшие танцевальные и вокаль-
ные коллективы в полной мере 
продемонстрировали свои разно-
сторонние способности.

Лучшие танцевальные и вокальные коллективы Иркутска выступили 
с творческими номерами

На острове 
Юность 
оборудовали 
интерактивные 
площадки, 
фотозоны 
и ярмарки 
для иркутян
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Дворовое великолепие
Жилой комплекс на Поленова 

стал местом притяжения не только 
для жителей близлежащих домов. 
Правда, из-за серых и скучных девя-
тиэтажек вокруг увидеть этот необыч-
ный двор может не каждый. Многие 
открывают его для себя только после 
посещения берега реки Ушаковки.

Берегоукрепление здесь провела 
мэрия. Обустройство полноценной 
набережной взяли на себя жители 
близлежащих домов и управляющая 
компания «Приоритет». Необыч-
ные разукрашенные стулья, кованая 
лавочка с зонтиком, который держит 
гном, железная скамья с вывеской 
«Узы брака», клумба в виде саквоя-
жа — все это язык не поворачивается 
назвать просто «элементами благо-
устройства». Часть устанавливала 
управляющая компания, остальное 
— местная активистка, председатель 
совета дома № 13 Светлана Юрьевна 
Ткаченко. Именно она является идей-
ным вдохновителем преображения 
придомовой территории.

— Теперь к воде ведут удобные 
дорожки. А скоро администрация 
города должна поставить нам здесь 
уличные тренажеры. Можно будет 
заниматься спортом на берегу реки 
— красота, — успевает рассказать о 
планах Светлана Юрьевна, пока мы 
направляемся во двор.

Светлана Ткаченко больше 30 лет 
посвятила коммунальной сфере. Ра-
боту домоуправления, управляющих 
компаний знает, образно говоря, как 
свои пять пальцев. А с 2006 по 2015 
год возглавляла УК «Приоритет».

— В какой-то момент поняла, что 
надоело. Работа в управляющей 
компании — это вечный спор с жиль-
цами. Теперь я нахожусь, как гово-
рится, «по другую сторону баррикад», 
теперь сама в числе требующих, — с 
улыбкой говорит Светлана Юрьевна. 
— Но под лежачий камень вода не 
течет. Я уверена, что жильцы должны 
проявлять инициативу. Если хочется 
благоустроить двор, нужна инициа-
тивная группа или хотя бы один ак-
тивист, который будет и предлагать, и 
беспокоить, и гореть… У меня порой 
тоже руки опускаются, кажется, что 
никто не ценит стараний. А потом 
приходят соседи, приносят дизай-
нерские журналы с идеями, и я опять 
вдохновляюсь новыми проектами.

Светлана Ткаченко привыкла пре-
ображать пространство вокруг себя. 
До переезда жила в доме на Лызина. 
Там женщина вместе с художницей 
Натальей Ленской выложила мозаику 
на стене дома. Цвет стен уже несколь-
ко раз поменялся, Светлана не живет 
в том доме уже лет 10. А мозаику по-
прежнему бережно охраняют бывшие 
соседи.

Светлана Ткаченко и Наталья Лен-
ская сотрудничают уже почти 12 лет. 
Наталья вместе с воспитанниками 
школы дизайна «Какаду» расписы-
вает подъезды домов на Поленова, 
создает арт-объекты во дворе. Сегод-
ня с ней советуются даже при выборе 
цвета для покраски подъездов. Здесь 
не встретишь ярко-оранжевые полы 
и ядовито-зеленые стены. Каждый 
подъезд — как часть художественной 
галереи.

Главное украшение двора — мозаи-
ка на фасадах домов — тоже творение 
Натальи и ее подопечных. Мотивы 
разные: огромное солнце как сим-
вол тепла и радости, уютные домики 
с ветряными мельницами. Выбор 
в пользу такой техники не случаен: 
мозаика износостойкая, ей не страш-
ны перепады температуры, поясняет 
Светлана Юрьевна во время экскур-
сии по двору.

Как из рога изобилия
В последнее время в благоустрой-

стве необычного двора все чаще 
звучит тема экологии, переработки 
отходов и повторного использования 
вещей. Например, забавного желез-
ного миньона сделали из бака-ак-
кумулятора. В одном из подъездов 
оборудование вышло из строя. После 
замены бак не выкинули, а передали 
художнице, так и получилось новое 
украшение.

— Недавно установили «сердце», в 
которое предлагаем скидывать кры-
шечки от пластиковых бутылок. По-
том сдадим их на вторсырье, приоб-

ретем саженцы, проведем субботник. 
Вот посмотрите, кто-то выкинул сюда 
жестяные банки, явно не местные 
жители. Наши любят и ценят свой 
двор, — уверенно говорит Светлана 
Ткаченко.

В детской игровой зоне привлекает 
внимание трехглавый дракон. К нему 
прибегают девчонки лет десяти, за-
кидывают в пасть скульптуре бутылки 
из-под газировок. И это не акт ванда-
лизма, напротив, в животе Горыныча 
таким образом собирается мусор для 
переработки. Во дворе почти нет урн, 
но при этом чисто, под лавочками не 
валяются окурки или фантики.

"
Рядом с драконом — 
избушка на курьих ножках 
и скульптура Бабы-яги. 
Избушка — это уличная 
библиотека. Пополняют ее 
местные жители.

— Наши жители такие же, как 
везде — не лучше и не хуже. Отклика-
ются на благое дело. Часть оборудова-
ния для детского городка я привезла 
из других дворов, где была замена. 
Другую часть жители оплачивали по 
статье «Текущий ремонт» от управля-
ющей компании, — добавляет Свет-
лана Ткаченко. — Я всегда повторяю: 
дом не заканчивается дверью кварти-
ры. Нельзя навести порядок в квар-
тире и забросить подъезды и двор. Их 
можно превратить в конфетку! Потом 
главное — поддерживать порядок. А 
понимание того, что благоустройство 
оплачено из собственного кармана, 
стимулирует жильцов бережно от-
носиться к нему. Например, вот той 
горке в виде слоника уже больше 20 
лет, а по ней и не скажешь.

Частица семейного очага
Во время нашей экскурсии Свет-

лану Юрьевну то и дело окликают 
прохожие: здороваются, советуют, 
что еще показать журналистам, а 
пожилые дамы напоминают о дере-

ве, которое они украсили вязаными 
кружевными салфетками.

— Идей у меня много. Искренне ра-
дуюсь, если соседи присоединяются. 
На фасаде поместили бизиборд (раз-
вивающая доска для детей. — Прим. 
ред.). Смотрю: родители приносят 
новые игрушки, прикручивают. Со-
вместными усилиями украшали наше 
подвальное помещение, — сообщает 
Светлана Юрьевна и приглашает по-
сетить подвал.

Магистральные трубы и элева-
торный узел занимают лишь малую 
часть подвала современных новостро-
ек. Остальное пространство обычно 
пустует или сдается в аренду магази-
нам. В доме № 13 подвал — место для 
проведения общих собраний. Светлое 
помещение с диваном, креслами, 
нарисованным ковром, вдоль стены 
большой книжный стеллаж. Спра-
ва — столы со скамьями, над ними 
множество светильников, слева — де-
рево, словно прорастающее из стены, 
и картина ночного города. Каждая 
деталь здесь создает атмосферу се-
мейного уюта, большую часть вещей 
отдали сами жильцы дома.

В подвале еще два зала расписаны 
в стиле старого Лондона. Их плани-
руется сдавать в аренду спортсменам 
или танцорам, а собранные средства 
— направлять на содержание и благо-
устройство дома и двора.

— Например, нам нужна про-
фессиональная подрезка деревьев. 
Мой сын сам придает форму кустам, 
также пишу заявки в администрацию 
округа, но все равно этого не хватает, 
— говорит Светлана Юрьевна.

Каждое утро она начинает с обхода 
территории. Берет бутылку воды, ста-
вит на графитную доску, проверяет 
наличие мела и ветоши. На столике 
с шахматной доской раскладывает 
белые и коричневые крышечки — 
вместо шашек. Здоровается с дворни-
ками, проверяет исправность лавочек 
и детского оборудования. Обязатель-
но проходит вдоль любимого сада 
камней. Сначала сад был только под 
окнами квартиры Светланы, теперь — 
практически вдоль стены всего дома. 
Его создание Светлана Юрьевна опла-
тила сама, самостоятельно нанимала 
рабочих и контролировала работу.

— Зачем я это делаю? Я всегда 
была такая неугомонная, — смеется 
Светлана Ткаченко. — Мне прият-
но выходить из квартиры и видеть 
чистый, расписанный подъезд, 
ухоженный двор, а не серое и без-
ликое пространство. Жители должны 
понимать: управляющая компания не 
может ничего сделать без согласова-
ния с собственниками. Очень важно, 
чтобы жители участвовали в обсуж-
дении благоустройства. Тогда любой 
двор можно сделать сказочным и 
необыкновенным!

Елена Трофименко 
Фото Валентина Карпова

ПРОЯВИТЬ ИНИЦИАТИВУ
или История благоустройства одного иркутского двора

Модные инсталляции ря-
дом с отреставрирован-
ными фонарями, распис-

ные фасады домов и необычные 
скамейки, избушка на курьих 
ножках и дерево из Лукоморья, 
барабан предсказаний и стол с 
музыкальными инструментами 
для детей… Нет, это не перечень 
экспонатов современного музея, 
а всего лишь описание одного 
иркутского двора. Территория 
между домами № 11, 13 и 23 на 
Поленова кажется сказочным 
островком. Председатель совета 
дома № 13 Светлана Ткаченко, 
идейный вдохновитель преобра-
жения, рассказала, как превра-
тить жилой комплекс в дом с уют-
ным двориком.

Сад камней — особый арт-объект во дворе. Его созданием полностью 
занималась Светлана Ткаченко

Светлана Юрьевна привыкла 
преображать пространство 

вокруг себя. Идеи черпает 
из Интернета, журналов 

по дизайну

Вот такие расписные  
подъезды во дворе  
на ул. Поленова

Трехглавый дракон учит детей 
сортировать мусор
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ЦИФРЫ
Для того чтобы повысить 
доступность услуг дошколь-
ного образования для детей, 
администрация Иркутска 
принимает меры для ввода 
мест в муниципальных до-
школьных образовательных 
организациях города.
В 2017 году введено 
220 проектных места за 
счет выкупа нового здания 
МДОО № 188 в 8-м мкр. Но-
во-Ленино.
В 2018 году появилось 
660 дополнительных мест 
для малышей. Этому поспо-
собствовало строительство 
двух новых дошкольных 
учреждений:

детский сад № 36 на ул. На-
бережной, 4 (110 мест);
новое здание МДОО № 129 на 
ул. Байкальской (110 мест).
Дополнительные места по-
явились и с открытием двух 
зданий дошкольных учреж-
дений после капитального 
ремонта:
детский сад № 77 (основное 
здание) на бульваре Рябико-
ва, 4б (280 мест);

детский сад № 119 на ул. 
Флюкова, 1а (160 мест).
В 2019 году появилось 
570 мест за счет строитель-
ства 3 новых зданий до-
школьных учреждений:
детский сад № 1 на ул. Ярос-
лавского, 296 (350 мест);
детсад № 132 на ул. Касатки-
на (110 мест);
детский сад № 102 на 
ул. Академика Бурденко 
(110 мест).
До конца 2019 года заплани-
рован ввод в эксплуатацию 
еще 2 новых зданий до-
школьных учреждений на 
700 проектных мест:
детский сад на ул. Зимней 
(350 мест);

детсад на ул. Сосновой 
(350 мест).
В 2020 году планируется 
ввести 220 мест за счет 
строительства нового до-
школьного учреждения 
в мкр. Лесном.

«Не детский сад, а мечта», — рассказыва-
ет о новом дошкольном учреждении заведу-
ющая Инга Мокренко. В большом двухэтаж-
ном здании предусмотрено, кажется, все 
для полноценного и всестороннего развития 
детей.

В каждой группе — игровая комната, 
спальня, буфет и раздевалка. Есть также 
бассейн, музыкальный и спор-
тивный залы, площадь каждого 
— 144 квадратных метра.

— Медицинский блок вклю-
чает кабинет врача и процедур-
ный кабинет, — говорит Инга 
Мокренко. — Пищеблок очень 
большой, все технологическое 
оборудование там современное. 
Поэтому наши повара будут 
сами готовить детям завтраки 
и обеды, а в пекарском цехе де-
лать выпечку. Кроме того, здесь 
есть собственная слесарная 
мастерская, где можно изготав-
ливать деревянный декор для 
украшения садика, ремонтиро-
вать сломанную мебель. Очень 
много подсобных помещений 
для хранения игрушек, инвен-
таря. Игровая среда должна 
быть вариативной, и во многих 
детских садах возникает про-
блема — где все это хранить. 
У нас благодаря огромным 
площадям есть возможность 
обеспечить сменность игровой среды.

"
Учреждение рассчитано 
на 16 групп дневного 
пребывания, в том числе 
для детей в возрасте до трех лет. 
Посещать детский сад смогут 
350 ребятишек со всего района.

— Это второй такой крупный проект в на-
шем городе. Первый подобный детский сад 
на 350 мест начал свою работу в сентябре 
этого года в 20-м Советском переулке, — от-
метил мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
во время посещения дошкольного учреж-
дения. — Данный детсад активно строили 
чуть более года. Здесь предусмотрено все, 
что сегодня делает такого рода объекты со-
временными и отвечающими нормативным 
требованиям. После завершения 
работ по комплектованию уч-
реждения планируем внедрить 
здесь технологию игротерапии.

А со следующего года в дет-
ском саду появятся еще и группы 
для детей с ограниченными воз-
можностями здоровья. С ними 
будут работать дефектологи, ло-
гопеды, психологи. Кроме того, 
здесь планируют сделать комнату 
психологической разгрузки — 
так называемую сенсорную ком-
нату. Занятия в ней способствуют 
расслаблению детей, снимают 
стресс и физическое напряжение.

— Детский сад — это наше 
детище. И мы хотели бы в 
будущем видеть его наполнен-
ным ребятишками, квалифицированными 
специалистами, реализующими не только 
программу дошкольного образования, но и 
план дополнительного образования, — де-
лится Инга Мокренко своими мечтами.

Дополнительному образованию в детском 
саду на Зимней уделят особое внимание. 
Здесь будут изостудия, научная лаборатория 
и кабинет робототехники, проектом пред-
усмотрен даже компьютерный класс. Сейчас 
ведется приемка здания и комплектование 
дошкольного учреждения. Необходимо 
докупить недостающую мебель в группы, 
игрушки, мягкий инвентарь. Открытие 
нового детского сада в Иркутске состоится 
в октябре.

Наталья Иванова 
Фото Дарьи Таракановой

РАДОСТЬ  
ДЛЯ МАЛЫШЕЙ

В Иркутске завершили строительство  
нового детского сада

В областном центре на улице Зимней 
построили дошкольное учрежде-
ние на 350 мест. Сейчас идет при-

емка здания и комплектование детсада. 
Выполненные работы проверил мэр 
города Дмитрий Бердников.

В новом детском 
саду есть все для 
всестороннего  
развития детей: 
большие игровые 
комнаты, бассейн, 
кабинет  
робототехники  
и даже  
компьютерный 
класс
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На часах 7 утра — время, когда дет-
ский сад встречает первых ребят. Вот 
идет Лиза. В правой руке у нее люби-
мая кукла, в левой — мамина рука. На 
пороге группы ее ждет улыбающаяся 
воспитательница. Увидев ее, девочка 
по-взрослому прощается с мамой 
— никаких истерик и слез, ведь она 
знает, что впереди ждет интересный 
день. В течение часа подходят осталь-
ные дети, и начинается утренняя 
гимнастика — бодрая разминка под 
музыку. После гимнастики — завтрак. 
Дети с аппетитом съедают утреннюю 
кашу, ведь нужно много сил, чтобы и 
поиграть, и позаниматься. Затем при-
ходит очередь занятий.

Детский сад № 176 посещают 380 
детей в возрасте от 3 до 7 лет, здесь 
работает 12 групп. Для каждой, в 
зависимости от возраста воспитанни-
ков, составляется индивидуальный 
план занятий. Например, сейчас в 
старшей группе № 9 свободное вре-
мя — мальчишки играют с машинка-
ми, строят башни, а девочкам очень 
понравилась ранее пройденная тема 
«Одежда», и они раскрашивают кар-
тинки с изображениями костюмов.

— Ребенок — это личность, к 
которой нужен свой подход, — рас-
сказывает Елена Васильевна Сахи-
пова, педагог и лауреат конкурса 
«Воспитатель года — 2019». — Когда 
дети только попадают к нам, мы из-
учаем их интересы, прислушиваемся 
к пожеланиям родителей и работаем 
над раскрытием индивидуального 
потенциала ребенка. Крайне важно 
вовремя заметить те даже самые кро-
шечные задатки, которыми наделен 
при рождении каждый из детей. 

"
Кроме того, нужно самому 
быть примером для них. 
Воспитателю нужно много 
знать, чтобы делиться 
знаниями с детьми. 
Двадцать лет назад я 
пришла в профессию 
осознанно. 

Сначала работала с ясельными 
группами, теперь беру детей постар-
ше — тех, кто в будущем году пойдет 
в первый класс. Порой бывает не-
просто, однако ребята, их энергия, 
заряжают и убеждают: в свое время 
я сделала правильный выбор.

А вот в подготовительной группе 
№ 2 работа кипит — дети увлеченно 
занимаются конструированием и ро-
бототехникой. Занятия построены так, 
что каждый выбирает дело по душе: 
кому-то нравится строить из конструк-
тора весы, а кто-то программирует ро-
бота. Воспитатель лишь чуть помогает, 
дает советы. Во второй половине дня 
ребята представят группе и педагогу 
то, что у них получилось.

— Такая методика реализуется 
в рамках программы «STEM — об-
разование для детей дошкольного 
и младшего школьного возраста», 
— уточняет воспитатель Екатерина 
Вячеславовна Шипулина. – Изуче-
ние алгоритмики и опыт констру-
ирования подготовят детей к более 
глубокому освоению специальных 

дисциплин, что положительно ска-
жется на их успеваемости и разви-
тии личных инженерных навыков.

В соседней группе № 1 с выра-
жением читают стихи, здесь учи-
тель-логопед Татьяна Михайловна 
Данчинова занимается с детьми, 
имеющими нарушения речи. Кор-
рекция произношения проходит в 
игровой форме, чтобы ребятам было 
интересно и они выполняли артику-
ляционные упражнения.

Важная составляющая развития 
ребенка — занятия физкультурой. В 
детском саду № 176 большое внима-
ние уделяют физическому развитию 
детей, их ловкости, силе и вынос-
ливости. Тренировки проходят и в 
спортивном зале, и в бассейне. За 
физподготовку ребят в дошкольном 
учреждении отвечает Оксана Влади-
мировна Коваленко — инструктор по 
физической культуре высшей квали-
фикационной категории. Она разра-
ботала несколько авторских про-

ДОМ СЧАСТЛИВОГО ДЕТСТВА
Корреспондент газеты «Иркутск» провела один день в иркутском детском саду

Детский сад — это счастли-
вая страна детства, а вос-
питатель — волшебник в 

этой стране. Он учит познавать 
мир, общаться и дружить со свер-
стниками, раскрывает таланты 
своих маленьких подопечных. 
В основе этой профессии — лю-
бовь к детям, желание воспитать 
творческую, креативную, комму-
никабельную личность. В канун 
праздника работников дошколь-
ного образования мы решили по-
бывать в иркутском детском саду 
№ 176, чтобы рассказать о буднях 
людей одной из самых важных 
профессий.

Через совместное чтение стихов педагог помогает детям справиться с тяжелыми нарушениями речи

Групповые игры на свежем воздухе

Ребята из группы № 2 делают весы, чтобы взвешивать на них урожай

Воспитанники детского сада 
на уроке физкультуры

Прогулка — время 
для занятий по душе
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грамм адаптационного типа: «Шаг к 
слову» — для детей с недоразвитием 
речи и «Песенка плюс танец плюс 
игра» — коррекционно-развивающая 
программа физкультурно-оздоро-
вительной направленности. Она же 
инструктирует детей в бассейне и ре-
ализует авторские занятия аэробикой 
«Золотые рыбки» для детей 5—7 лет.

Один ее хлопок — и дети ныряют 
в воду. Оксана Владимировна строго 
относится к технике выполнения 
упражнений, однако всегда хвалит 
юных спортсменов, тогда они стара-
ются еще больше. Тренер рассказы-
вает, что детям очень нравятся за-
нятия в бассейне, их любят даже те 
малыши, кто когда-то боялся воды. 
Благодаря грамотным тренировкам 
и правильному педагогическому 
подходу они избавились от этого 
страха и теперь занимают призовые 
места на соревнованиях.

Пока воспитанники одной группы 
учатся правильно нырять, другие 
дети занимаются в музыкальном 
зале. Скоро в детском саду будут 
отмечать праздник осени, и сейчас 
полным ходом идут репетиции. Му-
зыкальный руководитель Татьяна 
Семеновна Григорьева — мастер сво-
его дела. На занятиях ребята учатся 
не бояться выступлений, быть сме-
лыми, а еще достойно принимать 
поражение. Если у юного актера не 
получилось хорошо сыграть свою 
роль в спектакле — значит, это будет 
тактично обсуждаться, дорабаты-
ваться и ребенок попробует снова. 
Такая методика дает результаты. 
Многие воспитанники детского сада 
ежегодно становятся лауреатами 
конкурсов «Звездочки Иркутска» и 
«Солнечные лучики».

После насыщенных тренировок, 
развивающих занятий и музыкаль-
ных распевок приходит время про-
гулки. Пока стоит теплая погода, все 

свободное время дети проводят на 
свежем воздухе. 

"
Каждая прогулка 
благодаря фантазии 
воспитателей 
превращается в 
увлекательное действо. 
Ребята заняты в разных 
играх, катаются 
наперегонки на самокатах.

Прогулка закончилась, пора идти 
на обед: вкусный суп, салат, рыба 
на второе. Затем воспитанники 
детского сада отправляются в свои 
кроватки. А у педагогов появляется 
время для разработки новых идей и 
подготовки следующих занятий.

Вторая половина дня в детском 
саду — время для игр и дополни-
тельного образования. Ребята поют 
в хоре, разучивают новые танцы. 
А вечером за ними приходят роди-
тели, которым малыши увлеченно 
рассказывают о том, как много 
нового и интересного они узнали. 
Завтра юных иркутян ждут очеред-
ные открытия, занятия и, конечно 
же, любимые воспитатели.

— В нашей работе один день абсо-
лютно не похож на другой. Работать 
с детьми непросто, но хочется отме-
тить, что наш коллектив состоит из 
профессиональных и компетентных 
педагогов, их творческий потенциал 
не знает границ, — отметила заведу-
ющая детским садом № 176 Мария 
Николаевна Батюк. — И в преддверии 
нашего профессионального праздни-
ка хочется пожелать всем коллегам 
сил, здоровья, красоты, уважения, 
внимания и почета. Пусть вашей до-
бротой восхищаются, вашими заслу-
гами гордятся, улыбками заражаются 
все вокруг. Успехов и счастья!

Алена Липилина 
Фото автора

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
Дорогие иркутяне! Уважаемые работники детских 
садов! Поздравляю вас с профессиональным 
праздником — Днем воспитателя и всех 
дошкольных работников!
Труд работников детских садов важный и ценный. 
Во многом от таланта и профессионализма 
педагогов, воспитателей, их помощников зависит, 
как дети начинают познавать мир. Благодаря 
поддержке первых наставников малыши постигают 
азы дружбы и взаимопомощи, начинают проявлять 
свои таланты и любознательность, учатся 
трудолюбию.
Убежден, работать в детских садах можно только 
по призванию! Этот нелегкий, но благородный 
труд требует полной самоотдачи, искренней 
увлеченности выбранной профессией. Именно 
эти качества отличают лучших работников иркутских дошкольных 
учреждений. Мы в свою очередь продолжаем создавать комфортные 
условия для сотрудников и воспитанников наших детских садов: строим 
современные здания, ремонтируем существующие, поддерживаем 
молодых специалистов.
Желаю всем воспитателям, руководителям и работникам дошкольных 
учреждений Иркутска новых творческих открытий, вдохновения и 
дальнейших профессиональных успехов!

Мэр Иркутска Д.В.Бердников

Рейтинг лучших дошкольных организаций  
города Иркутска (2018—2019 учебный год)

№п/п МДОО № Количество баллов Ф.И.О. руководителя

1 176 98 Батюк Мария Николаевна

2 179 98 Фещенко Екатерина Александровна

3 124 96 Назаревская Галина Викторовна

4 123 95 Грук Ирина Александровна

5 173 94 Курикалова Нина Иннокентьевна

6 18 94 Безрукова Елена Сергеевна

7 82 93 Кандыба Елена Юрьевна

8 100 91 Сушицкая Валентина Степановна

9 77 90 Волкова Светлана Валерьевна

10 41 89 Хвистани Светлана Владимировна

11 158 88 Куковская Валентина Александровна

ДОМ СЧАСТЛИВОГО ДЕТСТВА
Корреспондент газеты «Иркутск» провела один день в иркутском детском саду

Через совместное чтение стихов педагог помогает детям справиться с тяжелыми нарушениями речи

Групповые игры на свежем воздухе

Ребята из группы № 2 делают весы, чтобы взвешивать на них урожай

Время обедать

Тематическая выставка работ воспитанников

Тренировка в бассейне под руководством  
Оксаны Владимировны Коваленко
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Магия чисел
Сыграть свадьбу 

в зеркальную или 
круглую дату счита-
ется большой уда-
чей среди молодо-
женов. В этом году 
наибольший ажи-
отаж пришелся на 
прошлый четверг. 
Среди счастливых 
пар, оставивших в 
своем паспорте циф-
ру 19.09.2019, была 
и семья Смирновых.

Их роман тоже в 
какой-то мере мож-
но назвать служеб-
ным. Три года назад 
Екатерина устрои-
лась в ресторан, из 
которого Петр толь-
ко-только уволил-
ся. Но почему-то в 
заведении его стали 
видеть все чаще и 
чаще — причиной 
тому была Катя…

Девушка и сама 
влюбилась в мо-
лодого человека 
буквально с первого взгляда. Долго смотрела украдкой, потом не вы-
держала, подошла к коллеге и робко спросила: «А у него есть девушка?» 
На что официантка звонко рассмеялась: «Нет! Так ведь он то же самое у 
меня про тебя спрашивал!»

Когда Петр понял, что их чувства взаимны, он стал ухаживать за Ека-
териной: встречать ее с работы фейерверком, осыпать цветами и подар-
ками, устраивать романтичные вечера.

— А на годовщину нашего знакомства, 11 марта, он пригласил меня 
в тот самый ресторан, где мы познакомились, хотя мы оба уже там не 
работали. И вдруг в какой-то момент по всем экранам замелькали наши 
фотографии и признания в любви, Петя достал кольцо и трясущимися 
руками протянул мне, — с восторгом рассказывает девушка.

Но даже на этом сюрпризы не закончились. В день свадьбы Петр 
вновь сразил Екатерину: он неожиданно пригласил ее в центр зала, по-
садил на стул и со своими друзьями исполнил для нее зажигательный 
танец, который ребята готовили не один месяц. «В этот момент я дей-
ствительно почувствовала себя принцессой», — улыбается невеста.

КОНКУРС

Служебный роман 
Четыре года они сидели в одном кабинете за 

одним столом и даже не флиртовали. Но по-
том вдруг стали ходить в один спортивный клуб, 
деловое общение сменилось теплыми беседами, и 
в какой-то момент Кристина и Артем поняли, что 
не могут жить друг без друга.

Примерно через год пара решила пожениться, 
но свадьба оказалась на грани срыва… За месяц до 
торжества Кристина попала в больницу, положе-
ние осложнялось тем, что девушка ждала ребенка. 
К счастью, все обошлось, и второго февраля неве-
сту выписали. Ровно через неделю Кристина уже 
стояла в зале регистрации в свадебном платье.

— Почти всю организацию свадьбы я вела 
онлайн из больничной палаты. Даже замеры для 
платья снимали там. Мой модельер до последнего 
оттягивала с пошивом, а когда меня все-таки вы-
писали, она в кратчайшие сроки успела закончить 
и мой наряд, и сшить еще три платья для подру-
жек невесты, — отмечает Кристина.

Еще раз поволноваться молодоженам при-
шлось прямо на свадьбе — во время транспорти-
ровки один ярус торта съехал набок. Кристина ни 
о чем не подозревала, пока не заметила панику в 
глазах мужа. Он тихонько отвел ее на кухню и по-
казал «катастрофу». Девушка сориентировалась 
молниеносно.

— Я позвонила кондитеру, она объяснила, как 
можно поправить ситуацию, после чего админи-
стратор ресторана сказала: «Я все сделаю сама, иди-
те в зал». Каково же было наше удивление, когда 
мы увидели, что наш торт стал еще красивее и в нем 
появились живые розы! — восклицает девушка.

Со дня свадьбы Банцовых прошло уже больше 
полугода, за это время супруги научились идти на 

компромисс, прислушиваться к желаниям друг 
друга. Изменилось и еще кое-что — численность 
семьи. Второго августа у Артема и Кристины ро-
дился сын Матвей.

ГОРОД ВЛЮБЛЕННЫХ СЕРДЕЦ
Непридуманные истории участниц конкурса  

«Самая красивая невеста Иркутска»

Что лучше: выйти замуж в самый морозный или самый по-
пулярный день? Встретить свою половинку на работе или на 
свадьбе друзей? Влюбиться с первого взгляда или через четы-

ре года после знакомства? Ответы на все эти вопросы знают участ-
ницы нашего конкурса «Самая красивая невеста Иркутска». 

МНЕНИЕ
Инга Трофимова, 

начальник Цен-
трального отдела 
ЗАГС по г. Иркут-
ску:

— Мы подвели 
итоги лета и еще 
раз подтвердили — 
это самое свадебное 
время года. В Иркут-
ской области за июнь, 
июль и август зарегистри-
ровали брак 6540 пар. Самым 
урожайным на свадьбы стал август, в этот 
месяц заключено 2335 брачных союзов.

Если сравнить эти цифры с данными за 2018 
год, то мы увидим, что жители Иркутской области 
стали жениться реже: в прошлом году за анало-
гичный период зарегистрировано 6990 браков.

Фото Валерия Панфилова

А мы напоминаем, что поддержать участ-
ниц фотоконкурса «Самая красивая не-
веста Иркутска» можно на нашем сайте 
irkutskinform.ru. Голосование продлится до 18 
часов 6 октября 2019 года. Заявку на участие 
еще можно подать до 1 октября. Три конкур-
сантки, набравшие наибольшее количество 
голосов, получат ценные призы от партнеров 
конкурса.

Ксения Исакова 
Фотографии предоставлены участницами конкурса

Замуж за супергероя
Их первое свидание прошло на боль-

шом шумном празднике, а второе — в 
страшном, леденящем душу месте. Но 
именно вторая встреча сыграла решаю-
щую роль и заставила Виталию влю-
биться в Эдуарда…

Молодые люди познакомились на 
свадьбе друзей. В тот день вместо букета 
невесты Виталия поймала… будущего 
мужа. Правда, сначала девушка не при-
дала этому знакомству особого значе-
ния, и Эдуарду пришлось добиваться 
следующего свидания целый месяц. Зато 
когда Виталия все-таки согласилась, 
поклонник решил быть оригинальным и 
пригласил ее в квест-комнату — сам того 
не осознавая, создал идеальные условия 
для покорения девушки.

— Игра проходила в полной темноте, 
меня сразу же сковал страх. А Эдуард 

бесстрашно шел впереди, заслоняя меня 
своей крепкой спиной, он нашел и раз-
гадал все ключи и в итоге вывел нас из 
этой комнаты, — рассказывает девушка. 
— В тот момент я почувствовала себя 
рядом с супергероем.

Свою свадьбу Виталия всегда пред-
ставляла в виде зимней сказки, и ее 
мечта сбылась. Торжество выпало на 
самый холодный день зимы. Но де-
вушка, облаченная в легкое свадебное 
платье, даже не почувствовала колюче-
го мороза. Зато запомнила трогатель-
ную регистрацию, смущение и волнение 
супруга, теплые поздравления друзей. 
Девушка все еще с трепетом вспомина-
ет день свадьбы, но, по правде говоря, 
другое событие уже его затмило — 8 
июля, в День семьи, любви и верности, 
у Славашевских родилась дочь. Они на-
звали малышку Региной, что дословно 
переводится как «царица, королева».
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Людмила Еремина является титу-
лованной легкоатлеткой, мастером 
спорта России международного 
класса. Девушка активно выступа-
ла в прыжках с шестом, является 
трехкратным призером чемпионата 
России по легкой атлетике в по-
мещении, участницей юношеского 
чемпионата мира. Больше года 
назад Людмила перешла в пожарно-
прикладной спорт и сейчас успешно 
представляет Иркутск на всерос-
сийских и международных соревно-
ваниях. В начале июня иркутянка 
показала лучшее время и технику на 
полосе препятствий среди женщин 
на турнире в Новокузнецке. Потом 
выиграла чемпионат Сибирского 
федерального округа и благодаря 
этим результатам вошла в состав 
сборной МЧС России.

Чемпионат мира по пожарно-
прикладному спорту состоялся в 
начале сентября в Саратове. В про-
шлом году Людмила уже выступала 
на мировом первенстве: тогда она 
заняла второе место в 

личном виде и первое — в общеко-
мандном. В этом году подготовку к 
главному старту года омрачило одно 
обстоятельство…

— Сезон выдался какой-то рва-
ный: у меня была травма, которую я 
долго не могла залечить, — расска-
зывает Людмила Еремина. — Другие 
спортсмены начали готовиться к 
сезону в октябре-ноябре, а я — толь-
ко в январе. В итоге потеряла много 
времени — за эти месяцы можно 
было наработать общефизическую 
подготовку. Так что чувствую, что 
пока еще не в лучшей своей форме, 
но есть потенциал. На чемпионате 
мира установка была не выиграть 
для себя, а вложиться в отличный 
результат для нашей сборной. 
Команде, конечно, нужен был же-
лезный успех, но признаюсь, что у 
меня были и свои цели — хотелось 
установить личный рекорд.

На чемпионате мира по пожар-
но-прикладному спорту медали 
разыгрывались в личных видах: 
подъем по штурмовой лестнице в 
окно второго этажа учебной баш-
ни, полоса препятствий, а также 
их комбинация — двоеборье. И 
еще командные виды — боевая 
эстафета и боевое развертывание 
рукавов. Людмила участвовала в 

личных видах и во всех трех вы-
играла! Труднее всего ей дался 
подъем на башню.

— По результатам жеребьевки 
сборной России достался первый 
номер, — рассказывает иркутянка. 
— Так что я бежала под первым но-
мером на первой дорожке в первом 
забеге. Признаюсь, что открывать 
соревнования очень волнительно! 
Нужно задать настрой своим това-
рищам по команде. И на башне в 
первой попытке я вообще сорвалась 
— упала с девятой ступеньки на по-
душку. После этого мой иркутский 
наставник Денис Шпичка сказал: 
«Либо пробеги, либо разбейся». 

"
Я сама понимала: если 
не выполню эту задачу, 
то останусь за чертой 
призеров. И когда перед 
второй попыткой вставала 
в колодки и слышала, как 
трибуны скандировали 
«Россия! Россия!», меня это 
вдохновило, успокоило. 

Я осознала, что бегу в родных 
стенах, рядом со мной люди, кото-
рые меня поддерживают, а в Иркут-
ске близкие смотрят трансляцию… 
И мне удалось мобилизоваться.

Людмила Еремина признается, 
что этот тройной успех — заслуга 
личного наставника, тренера иркут-
ской команды МЧС Дениса Шпички.

— Я старалась выполнять все его 
указания, — отмечает спортсменка. 
— Конечно же, сыграл свою роль и 
психологический настрой. Перед 
стартом поставила цель — быть луч-
ше, сильнее и быстрее всех. Сейчас, 
после победы, эйфории нет, считаю, 
что останавливаться на этом нельзя. 
Наш тренер не даст расслабиться! 
Когда спустилась с пьедестала, он 
сказал: «Ну все, постояла на верх-
ней ступеньке — и хватит. Надо за-
ново работать на общий результат».

Людмила говорит, что чемпионат 
мира в Саратове прошел на ура, все 
оценили организацию, очень по-
нравились яркие, завораживающие 
церемонии открытия и закрытия 
турнира. Сами соревнования прош-
ли ровно, без сложностей.

— Главное — в команде мы все 
друг друга поддерживали, не руга-
лись, не злились, — отмечает Люд-
мила Еремина. — В сборной царила 
хорошая, по-настоящему товарище-
ская атмосфера. И, кстати, во всех 
категориях сборная России одержа-
ла победу: и мужчины, и женщины, 
и юноши, и девушки.

Большое внимание организаторы 
уделили и внешнему виду сборной 
России — на открытии и закрытии 
чемпионата мира наши спортсмены 
предстали в единой форме.

— Экипировка в этом году была 
очень красивая. Обычно предлагают 
несколько вариантов на выбор: либо 
платье, либо топ и юбка. В команде 
у нас двенадцать девушек, и, знае-
те, никогда не было такого, чтобы 
все сразу же приходили к согласию 
в вопросе — что надеть, — смеется 
Людмила.

Следующий старт для иркутянки 
пройдет в Омске, там в феврале сле-
дующего года состоится мемориал 
Иванкова. Так что еще есть время и 
восстановиться, и подготовиться. А 
пока в планах у Людмилы Ереминой 
отдых, 22 сентября она улетает в от-
пуск в Адлер.

Элина Халтанова 
Фото из архива спортсменки

ТРОЙНОЙ УСПЕХ
Иркутянка Людмила Еремина выиграла чемпионат 

мира по пожарно-прикладному спорту

«Мой тренер дал уста-
новку: «Либо про-
беги как надо, либо 

разбейся». Я и сама понимала: 
если не выполню эту задачу, то 
останусь за чертой призеров…». 
Для радиотелефониста федераль-
ной противопожарной службы 
Иркутска Людмилы Ереминой 
этот чемпионат мира оказался на-
стоящей проверкой на прочность. 
В подъеме по штурмовой лестни-
це на учебную башню ее первая 
попытка закончилась падением. 
Но Людмила сумела настроиться 
и завоевала три золотые медали в 
личных видах. О том, что помогло 
иркутянке выиграть чемпионат 
мира, — в нашем материале.

Как пояснила начальник МИ ФНС 
России № 17 по Иркутской области 
Наталья Лалетина, процедура внесе-
ния в реестр такой записи состоит из 
нескольких этапов. В первую очередь в 
случае наличия обоснованных сомне-
ний регистрирующий орган проводит 
их проверку, изучает документы и 
другую информацию, имеющуюся в его 

распоряжении, в том числе представ-
ленную заявителем, а также возраже-
ния заинтересованных лиц. Инспекция 
обладает правом получить объяснения 
от граждан, которым могут быть из-
вестны обстоятельства, значимые для 
проведения проверки. Если в резуль-
тате установлена недостоверность 
сведений об участниках, руководителе, 
адресе юридического лица, регистриру-
ющий орган направляет юридическому 
лицу (его участникам и руководителю) 
уведомление об этом. В течение 30 
дней организация обязана сообщить в 
регистрирующий орган достоверные 
сведения или представить документы, 
свидетельствующие о достоверности 
внесенных в реестр. В случае невы-
полнения юридическим лицом данной 
обязанности или если представленные 
документы не подтверждают достовер-
ность сведений, инспекция вносит в 
ЕГРЮЛ соответствующую запись.

Наличие в реестре записи о недо-
стоверности сведений о юридическом 
лице влечет определенные послед-
ствия, как для самой организации, 
так и для лиц, которые являются ее 

руководителями или учредителями. 
Во-первых, если запись о недостовер-
ности сведений содержится в ЕГРЮЛ 
более шести месяцев с момента ее 
внесения, юридическое лицо может 
быть исключено из государственного 
реестра. Во-вторых, руководители (уч-
редители) организации, исключенной 
из государственного реестра, не смогут 
в течение трех лет стать руководителя-
ми или принять участие в организации 
нового юридического лица.

"
Следует отметить, что 
законодательство не 
исключает возможности 
представления 
в регистрирующий орган 
документов для внесения 
в ЕГРЮЛ изменений в 
сведения, в отношении 
которых уже содержится 
запись о недостоверности. 

Поэтому, чтобы ранее внесенная 
запись утратила свою актуальность, 

в регистрирующий орган необходимо 
представить заявление о государ-
ственной регистрации и документы, 
подтверждающие достоверность пред-
ставленных сведений. Юридическое 
лицо, а также кредиторы или иные 
лица, чьи права и законные интересы 
затрагиваются в связи с исключением 
юридического лица из ЕГРЮЛ, вправе 
направить в регистрирующий орган 
мотивированное заявление в срок не 
позднее трех месяцев со дня опубли-
кования решения о предстоящем 
исключении. В таком случае подобное 
решение не принимается.

Проверить наличие записи о не-
достоверности сведений, содержа-
щихся в ЕГРЮЛ, можно с помощью 
электронного сервиса официально-
го сайта ФНС России www.nalog.ru 
«Представление сведений из ЕГРЮЛ/
ЕГРИП в электронном виде». Данный 
сервис позволяет бесплатно получить 
выписку или справку об отсутствии 
запрашиваемой информации. Для по-
лучения выписки сертификат ключа 
электронной подписи заявителя не 
требуется.

ПОСЛЕДСТВИЯ ВНЕСЕНИЯ ЗАПИСИ О НЕДОСТОВЕРНОСТИ СВЕДЕНИЙ В ЕГРЮЛ

Регистрацию субъектов бизнеса 
в России осуществляет уполно-
моченный орган в лице нало-

говой службы. На территории Ир-
кутской области действует Единый 
регистрационный центр — МИ ФНС 
России № 17 по Иркутской области. 
В соответствии с законодательством 
данная инспекция вносит записи 
в Единый государственный реестр 
юридических лиц (ЕГРЮЛ) и следит 
за их достоверностью, в том числе 
имеет право вносить записи о не-
достоверности сведений о юриди-
ческом лице без заявления самой 
организации или вынесения судеб-
ных актов.

Для Людмилы Ереминой (вторая слева) чемпионат мира оказался настоящей 
проверкой на прочность. Иркутянка с блеском справилась с испытаниями 



Всегда хотела иметь 
много детей…

С Таисией Васильковой мы 
встретились в сквере возле собора 
Богоявления. В храме только что за-
кончилась торжественная служба в 
честь открытия в Иркутске фестива-
ля «Сияние России». Молодая жен-
щина в ярком голубом платье под 
цвет глаз была слегка взволнована.

— Всю неделю журналисты зво-
нят. После победы на всероссийском 
конкурсе такими знаменитыми 
стали! А я даже не знаю, что расска-
зывать, — пояснила она.

И тут же, увидев неподалеку 
юношу, позвала: «Женя, иди помоги 
мне».

Евгений — старший сын в много-
детной семье Таисии и Алексея 
Васильковых. Сейчас ему 17 лет, 
он студент Иркутского техникума 
машиностроения им. Трапезникова. 
Несколько лет жил и учился дале-
ко от Иркутска — в православном 
кадетском корпусе Переславля-За-
лесского. Очень скучал по дому, а 
теперь помогает родителям управ-
ляться с сестрами и братом. Еще он 
вместе с мамой поет в хоре собора 
Богоявления. Умеет играть на ба-

лалайке. Мечтает работать в МЧС. 
Обо всем этом я узнала, пока Женя 
шел к нам через сквер. Юноша 
поздоровался и тут же извинился, 
что торопится по делам, поддержав 
маму фразой «Ты справишься!», — и 
ушел.

— Глядя на вас, никак не ска-
жешь, что вы многодетная 
мама. Если Женя старший, 
значит остальные пятеро — 
младшие?

— Самому маленькому — Демьяну 
через четыре месяца исполнится два 
года, Ефросинье — 11 лет, Дарье — 
восемь, Ксении и Пелагее — пять, 
они двойняшки. Ефросинья и Дарья 
учатся в православной женской 

гимназии, зани-
маются танцами. 
Ефросинья играет 
на флейте, осва-
ивает аккордеон. 
Двойняшки тоже 
учатся танцевать 
и поют в хоре 
«Ангара». Все 
дети — участники 
казачьего ансам-
бля при Харлам-
пиевском храме. 
Все, следуя тра-
диции, поскольку 
мой дедушка был 
казаком, посе-
щают казачью 
школу.

— Вы бога-
тая мама. Это 
осознанное ре-
шение — иметь 
большую 
семью, или вы, 
будучи веру-
ющим челове-
ком, принима-
ете каждого 
ребенка не раз-
мышляя, как 
дар Божий?

— Никогда не 
понимала людей, 
которые гово-

рят, что не хотят иметь детей. На 
мой взгляд, странно звучит, когда 
девушка, выходя замуж, заявляет: 
«Мы пока заводить детей не плани-
руем».

Я мечтала иметь много детей и 
даже не могу себе представить, что 
еще не рожденного ребенка женщи-
на может убить. Всегда, вне зави-
симости от религии, относилась к 
этому негативно.

— Как вы пришли к вере, у 
вас в семье есть священнослу-
жители?

— В моей семье все геофизики — 
и мама, и папа, и дедушка, и еще 
много родственников по папиной 
линии. Я росла в советское время, 
и никаких предпосылок к тому, что 
приду к вере, буду ходить в храм, 
петь в церковном хоре, не было. На 
каникулах после седьмого класса 
мы с мамой поехали в Волгоград и 
посетили Сретенский монастырь. 
Помню, нас пустили лишь на подво-
рье, потому что в храм можно было 
войти только во время службы. Я 
купила там маленькую иконку, на 
которой ничего нельзя было разли-
чить. Повесила ее дома над крова-
тью. Потом у мамы в соннике нашла 
молитву «Отче наш». Причем там 
было много молитв, но я почему-
то нашла именно эту, выучила ее 
и каждый день читала. Наверное, 
ангел-хранитель мой меня вел… 
Я всегда верила в существование 
Бога. Но покрестилась только в 14 
лет, а регулярно стала ходить в храм 
спустя два года. Тогда в нашей семье 
случилась беда — от онкологии умер 
брат. После этого все мои близкие 
пришли в храм и приняли креще-
ние.

Муж у меня тоже крещеный. Мы 
с ним встретились в Спасском хра-
ме, где я пела в хоре.

Мама, ты справишься!
Таисия Василькова взволнованно 

говорила о том, что родить детей, 
вырастить их, научить понимать 
мир, дружить, любить — большой 

труд, который связан с болью и 
переживаниями. Из-за нежелания 
делать эту трудную работу люди 
сегодня и уходят от семейных забот. 
Православие дает человеку знание о 
том, что счастье — это выстраданное 
чувство, а материнское счастье вы-
страдано вдвойне.

Одна из девочек-двойняшек в 
семье Васильковых родилась с по-
роком сердца.

— Чтобы получить квоту от мини-
стерства здравоохранения на опера-
цию, надо было сдать анализы. Это 
было делом трех дней. Но вместо 
трех дней я целый месяц лежала с 
ними двумя в больнице и ждала, 
чтобы нас отправили в Новоси-
бирск, — вспоминает Таисия. — Ког-
да наконец приехали в центр имени 
Мешалкина, врачи спрашивают: 
«Почему так поздно?» Прошла 
операция, а ребенка мне не отдают. 
Я в истерике, десять дней рыдала. 
Муж приехал, отправила его искать 
чудотворную икону. Все мы тогда 
вымолили себе нашу красавицу. Как 
она нас радует теперь!

"
О каждом своем ребенке 
Таисия может рассказать 
множество историй. И все 
они будут о терпении, 
страдании, радости 
и счастье.

С мечтой о собственном 
доме

Муж Таисии Алексей по образова-
нию, как и его родители, педагог. По-
сле университета работал в отделе по 
делам молодежи администрации Ир-
кутска, сейчас трудится заместителем 
директора в школе-интернате. Все в 
семье Васильковых — люди трудолю-
бивые и увлеченные. Уже несколько 
лет глава семейства разводит на ро-
дительской даче породистых кроли-
ков, кур, перепелов, гусей и уток. Дед 
Алексея Виктор Андрианович был 
краснодеревщиком, унаследованный 
от него опыт позволил своими руками 
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«ВСЁ, ЧЕМ Я ЗАНИМАЮСЬ,
Об иркутянах — победителях всероссийского конкурса

Иркутяне Таисия и Алексей 
Васильковы стали побе-
дителями всероссийского 

конкурса «Семья года» в номи-
нации «Многодетные родители». 
Проводило его Министерство 
труда и социальной защиты РФ 
при участии Общественной пала-
ты РФ. Свои конкурсные работы в 
цифровом варианте представили 
353 пары из 85 регионов страны. В 
конце октября семья Васильковых 
поедет в Москву, где в Кремле им 
будут вручать награды. 
Об участии в конкурсе, о том, как 
живется в Иркутске многодетной 
чете, о вере и своих мечтах нашей 
газете рассказала Таисия Василь-
кова. 

Члены семьи Васильковых: глава семьи — Алексей держит на руках младшего сына Демьяна, рядом с Таисией — 
дочери Ефросинья, Дарья, двойняшки Ксения и Пелагея, а также мама Таисии — Галина Ильинична
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сделать мебель для квартиры и дачи. 
В семье у деда, кстати, было 13 детей. 
Никто в те времена не рассматривал 
такое семейство, как что-то из ряда 
вон выходящее. Наоборот, большие 
крестьянские семьи были нормой. 
Никто не бездельничал, но и время 
для праздников тоже находилось — 
и на балалайках играли, и пели, и 
плясали. А молодым после свадьбы 
ставили всей родней просторный дом.

Город глобально изменил пред-
ставление о том, что такое большая 
семья. Городские квартиры мало-
ваты даже для тех, кто растит троих 
детей. Три поколения семьи Ва-
сильковых живут в трехкомнатной 
родительской квартире с мечтой о 
собственном большом доме. Даже 
представить себе сложно, как десять 
человек — маленькие дети, их роди-
тели и бабушка с дедушкой органи-
зуют свой быт в столь небольшом 
пространстве.

— Мы мечтаем о собственном 
доме, но средств не хватает. Мы с 
мужем — бюджетники, он школь-
ный педагог, я преподаю вокал в 
православной гимназии. Зарплаты 
небольшие, взять ипотеку — значит, 
оставить детей голодными. Нако-
пить денег при наших зарплатах 
просто невозможно, — рассказывает 
Таисия.

Несколько странно звучит ее 
рассказ на фоне больших государ-
ственных преференций, обещанных 
многодетным семьям.

— Я знала, что мы, как бюджетни-
ки, можем получить субсидию на по-
купку жилья. Но это оказалось очень 
непростым делом, очередь огромная, 
— разъясняет собеседница.

Субсидию семья все-таки полу-
чила. Помогла инициативность 
Таисии, певческий и музыкальный 
талант всех членов семьи. В 2015 
году Васильковы стали победителя-
ми городского конкурса «Почетная 
семья года».

— К нам тогда подошел Дмитрий 
Викторович Бердников и поздравил 
с победой, расспросил о том, как 
живем, какие проблемы. Я его по-
просила о помощи. Потом еще была 
у него на приеме. И он помог нам, 
— вспоминает Таисия. — А до этого 
сколько раз обращалась и к губерна-
тору, и к бывшему мэру — все было 
бесполезно. Все письма попадали 
в один и тот же кабинет мэрии, где 
одна и та же сотрудница все время 
отвечала: «Женщина, мы вас еще 
плохо знаем».

Государственная машина, к сожа-
лению, работает без учета человече-
ских желаний. На субсидию Василь-
ковы имели право купить такую 
же трехкомнатную квартиру, как у 
родителей. Что они и сделали. Но 
мечты о собственном доме остались. 
Спустя несколько лет семья, продав 
квартиру, переехала к родителям и 
ищет подходящий по цене вариант 
для покупки дома. И продолжает 
петь, танцевать и участвовать в кон-
курсах.

Глядя на семейные фото 
Таисия Василькова из тех людей, 

что идут к цели, не отклоняясь от 
выбранного пути, сохраняя душев-
ное равновесие и верность своему 
призванию.

— Я всегда занималась тем, что 
люблю, — говорит она.

С детства любила петь и посвя-
тила себя любимому делу. Снача-

ла окончила хоровое отделение 
музыкальной школы и училище 
искусств по классу оперного во-
кала. В 16 лет стала петь в церков-
ном хоре и сегодня продолжает 
это служение. Любовь к детям 
привела в Иркутский педагогиче-
ский колледж, где она получила 
специальность учителя начальных 
классов. Параллельно окончила 
исторический факультет Иркут-
ского государственного универ-
ситета, причем экзамены сдавала 
экстерном, уложившись в четыре 
года.

— Люблю учиться, — улыбаясь, 
говорит Таисия. — С удовольствием 
обучалась бы всю жизнь.

Но одного душевного здоровья, 
которое в этой женщине, безуслов-
но, укрепляется верой в Бога, недо-
статочно, чтобы поднять и поста-
вить на ноги шестерых детей. Надо 
еще иметь недюжинные физические 
силы. А они, судя по нескольким 
вскользь оброненным фразам, на 
пределе.

— Иркутск мне очень нравится, 
но климат тяжелый. Астма нача-
лась. Когда уезжаю к родным — в 
Новосибирск или в Москву, присту-
пы прекращаются. А когда возвра-
щаюсь в Иркутск — всё повторяется, 
— рассказывает женщина.

— Да живете вы просто очень 
тесно, все время на нервах, отсюда и 
астма, — говорю я. — Психосомати-
ка. Уезжаете — отпускает.

Таисия тихо отвечает: «Может 
быть».

"
Разглядываю 
многочисленные 
фотографии, которые 
семья Васильковых 
дружно собирала на 
самые разные конкурсы 
— районный, городской, 
областной, всероссийский. 
Хоть и хлопотно это, но 
всем — и старикам, и 
взрослым, и детям очень 
полезно было окунуться в 
историю своей семьи.

— Требования везде разные. На 
городской конкурс снимки собира-
ли в огромный альбом, на област-
ной — в папку, а на 
всероссийский — уже 
в цифровом формате, 
— поясняет Таисия. 
— Но мы так мно-
го узнали о своих 
предках, о жизни 
и судьбах близких 
людей!

На семейных фо-
тографиях Василь-
ковых запечатлены 
красивые люди. 
Природа наделила 
их умом и талан-
том. Они старают-
ся жить по бо-
жьим заповедям, 
находят в себе 
силы сохранять 
традиции, радоваться 
миру и радовать окружающих своим 
творчеством.

Я смотрю на снимки и задаю себе 
вопрос: «Почему же в огромной 
родной стране, разменяв пятый де-
сяток лет, Васильковы могут только 
мечтать о собственном доме?»

В конце октября семья поедет 
в Москву. В Кремле Васильковым 

должны вручить награды побе-
дителей всероссийского конкурса 
«Семья года» в номинации «Много-
детные родители».

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова  

и из архива семьи Васильковых
Спонсор рубрики «Семейные ценности»  

ООО «Саянский бройлер»

— ЛЮБЛЮ»
«Семья года»

Рыбалка — одно 
из любимых 

семейных 
занятий. Евгений 
показывает улов

В гости 
к Васильковым  

мы пришли 
с вкусными  

и полезными 
подарками  

от нашего 
партнера  

ООО «Саянский 
бройлер»

Семейный 
ансамбль во время одного из выступлений

Женя Васильков (в центре) 
с маленьким Демьяном и сестрами
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Земля пятьдесят миллионов лет 
назад. Расколовшиеся материки еще 
тесно жмутся друг к другу. Дино-
завры уже вымерли, по Земле ходят 
мастодонты и глиптодонты, бурно 
развиваются млекопитающие, цве-
ты, насекомые. На месте нынешнего 
Балтийского моря простирается 
большой реликтовый хвойный лес. 
Среди прочего там произрастают 
Пинас Сукцинифера, ныне исчез-
нувшие деревья, смола которых 
обладает двумя важными свойства-
ми — слабой вязкостью и высокой 
степенью полимеризации.

— То есть мушка, пробегая по 
дереву, застревала лапками в этой 
смоле, сверху натекал еще слой, 
получался своеобразный слоеный 
пирог. Благодаря низкой вязкости 
смола бережно обволакива-
ла насекомых, сохраняя 
даже их ворсинки, 
— объясняет Та-
тьяна Ларченко, 
младший научный 
сотрудник Город-
ского выставоч-
ного центра им. 
В.С.Рогаля. — Но 
в какой-то момент 
на территории 
этого леса произо-
шел природный ка-
таклизм, в результате 
чего все деревья погрузи-
лись в соленую воду. И смола 
застыла. Позднее этот натуральный 
янтарь получил название сукцинит 
— от названия того самого вымер-
шего хвойного дерева.

"
Смола окаменела, 
сохранив внутри себя 
крошечных обитателей 
планеты: древних 
тараканов, пауков и 
бабочек, прародителей 
многоножек, мух, 
комаров, а также 
неизвестные виды 
насекомых. 

За счет многослойности янтарь 
получился на редкость прозрач-
ным, сегодня сквозь него можно 
разглядеть фасетчатые глаза мухи, 
волоски на паучьих лапках, хитин, 
которым пропитан камень. Такой 
образец попадается нечасто: один 
камень на тонну. 

На выставке представлено 30 об-
разцов. Весь этот сукцинит добыт 
на берегах Балтийского моря (на 
Пальмникенском месторождении, где 
сосредоточено 95% мирового янтаря). 
Его точный возраст — 40—50 млн лет 
— установили в результате инфра-
красной спектроскопии, а идентифи-
кацию насекомых провели ученые 
новосибирского Академгородка в 
сотрудничестве с зарубежными энто-
мологами, палеонтологами и палео-
энтомологами США и Германии.

— Это настоящая машина време-
ни. Самый чистый и качественный 

палеонтологический материал, 
который можно сейчас получить. 
Ни одна кость, ни один отпечаток не 
дадут нам столько информации и де-
тализации, — подчеркивает Татьяна 

Ларченко. — Более того, даже 
современные деревья не 

могут повторить этого 
чуда. Их смолы не 

обладают такой 
удивительной по-
лимеризацией и 
при отвердевании 
превращаются в 
копал, который по 
сравнению с янта-
рем более хрупкий 

и быстро разруша-
ется.
Внутри некоторых 

образцов запечатлены 
целые сцены из жизни насе-

комых. Например, полимеризация 
застала паука за поеданием мухи — в 
таком состоянии он и дошел до на-
ших дней. В своих янтарных «сарко-
фагах» насекомые пролежали в не-
изменном виде 50 миллионов лет (из 
них 48 миллионов — до появления 
первобытного человека) и пережили 
самые разные природные катаклиз-
мы. Несмотря на это, сегодня к сукци-
ниту относятся трепетно и бережно. 
Сотрудники музея с удивлением от-
мечают, что одна только инструкция 
по распаковке материала составляет 
три листа, к ней прилагаются перчат-
ки для распаковки, моющие средства, 
запасные части конструкций. Кстати, 
для удобства посетителей каждый 
янтарный кусочек помещен в верши-
ну прозрачной пирамиды, подсвечен 
и оснащен системой линз.

«Это мерзкие животные, но это 
очень интересно, — пишет в кни-
ге отзывов второклассница Дуня, 
приправляя свой отклик рисунком. 
— Но я не понимаю, как вы добыли 
этот янтарь в морях Балтики? Это 
очень круто!»

Доисторические насекомые вы-
ставлялись уже 130 раз, но в Иркут-
ске они гостят впервые. Причем к 
нам коллекция приехала в обнов-
ленном виде — с экспонатами, кото-
рых ранее еще не видел никто. Вы-
ставка будет работать в Городском 
выставочном центре им. В.С.Рогаля 
(ул. Халтурина, 3) до 8 декабря.

Ксения Исакова 
Фото Александра Новикова

ЯНТАРНЫЙ САРКОФАГ
Выставка доисторических насекомых открылась 
в Городском выставочном центре им. В.С.Рогаля

«Так интересно рассма-
тривать жучков, мо-
криц и мух, которые 

жили десятки миллионов лет на-
зад. Хм! почтительный возраст! 
Но спасибо янтарю, который по-
зволяет нам это видеть». Это одна 
из первых записей, оставленная 
в книге отзывов на знаменитой 
экспозиции янтарных инклюзов. 
Инклюз — это ископаемые остан-
ки живого организма, попавшего 
в янтарь. Наиболее часто в форме 
инклюзов сохраняются наземные 
членистоногие (насекомые, па-
укообразные) и растения, очень 
редко — ископаемые останки 
позвоночных, в том числе мле-
копитающих. Так что удивление 
школьницы Арины можно по-
нять, ведь эту выставку, по сути, 
подготовила сама природа еще 
50 млн лет назад. Насекомых, за-
стывших когда-то в смоле редкого 
дерева, теперь можно увидеть в 
Иркутске, в Городском выставоч-
ном центре им. В.С.Рогаля.

Единственный структурный вид камня, который позволил уберечь насекомых 
в своих недрах, — это слойка. По названию понятно, что натекание смолы 
происходило слоями

ИНТЕРЕСНО
С тех пор как эти насекомые 
попали в смолу, прошло 
50 млн лет, то есть 500 000 
веков. Что значит данная 
цифра в масштабах 
человечества? Если взять 
этот отрезок за сутки, 
то вся наша история 
существования (20 веков) 
уместится всего в 3,5 
секунды.

СПРАВКА
Весь камень на выставке, 
безусловно, натуральный. А 
вообще подлинность янтаря 
можно легко проверить 
даже в домашних условиях.
1. Натуральный янтарь, если 
приложить к нему нагретую 
иглу, источает белый дым 
с выраженным смоляным 
запахом. Искусственные 
смолы дают синтетический 
запах.
2. Натуральный янтарь тонет 
в пресной воде и плавает в 
соленой при концентрации 
соли 1 чайная ложка на 
100 мл воды. Большинство 
подделок значительно 
тяжелее.
3. В натуральном янтаре 
можно различить 
однонаправленные течения 
— слои, образованные 
при поэтапном наплыве 
смолы. Искусственные 
смолы не имеют течений. 
В прессованном янтаре 
течения сильно искажены 
или отсутствуют вовсе.
4. Насекомое в натуральном 
янтаре — лишь форма 
насекомого с уменьшенной 
окаменелостью внутри. 
Нередко хитин остается на 
поверхности формы, но в 
лапках или брюшке можно 
увидеть пустоты.
5. Натуральный янтарь 
в ультрафиолетовом 
излучении мутного цвета 
— от светло-зеленого до 
желтого.
6. Натуральный янтарь не 
дает стружку. При попытке 
срезать маленький слой он 
начнет крошиться.

Коллекция принадлежит жителю 
Новосибирска. На вопрос: «Сколько стоят 
янтарные экспонаты?» — он отвечает 
так: «Они бесценны как с научной, так 
и с коллекционной точки зрения»

По данным, полученным в результате химического анализа воздуха, 
попавшего в янтарь, содержание кислорода в атмосфере той эпохи было 
в два раза выше
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— Победа на первенстве Европы — это 
итог работы за весь год, — рассказывает 
Надежда. — В марте я выступила на пер-
венстве Европы по стрельбе из пневмати-
ческого оружия и с мая начала готовиться 
к соревнованиям по стрельбе из малокали-
берного. Было два старта подряд в Майко-
пе. Причем там у меня сломался пистолет 
— мой старенький ИЖ...

— Как это произошло?
— Ему более 30 лет, просто изжил свое! 

Надо было как-то выкручиваться из си-
туации, и мне его починили с помощью… 
гвоздя. Серьезно, просто гвоздь вставили, 
сказали: «Попробуй». Я отстрелялась, но резуль-
тат, конечно, был низким. Потом в сборной мне 
выдали новый пистолет — итальянский Pardini. 
Я начала учиться стрелять из него, чувствовала 
себя как слепой котенок, ведь новый пистолет для 
стрелка — как не разношенная обувь… Конечно, 
уже начала привыкать, но мы решили подстрахо-
ваться, и поэтому на первенство Европы я поехала 
с пистолетом Валерии Кладовиковой (трехкратная 
чемпионка Сурдлимпийских игр, также трени-
руется под руководством Галины Корзун). У нее 
такой же Pardini, а в этот период она не выступала, 
не тренировалась.

— Это первый раз, когда инвентарь под-
водит?

— Пистолет старенький. Отправляясь на сорев-
нования, не знаешь, как он переживет авиапере-
лет или переезд на поезде — давление, перепады, 
тряска… Год назад я ездила на юниорский чемпи-
онат мира в Корее, и за два дня до вылета пистолет 
сломался — просто рассыпался. А деталей для него 
нет, ведь изготовлен он еще в СССР. Хорошо, что 
наш оружейник каким-то образом достал нужные 
элементы, отремонтировал пистолет. Вообще, 
ИЖ действительно починить можно при помощи 
гвоздя и железки. Почему у нас старые пистолеты? 
Потому что покупать новые очень дорого, один 
пистолет стоит около 200 тысяч рублей. 

"
Получить хороший инвентарь 
можно, если показываешь высокий 
результат и попадаешь в сборную 
России, заключаешь контракты с 
фирмами. Чтобы получить хороший 
пистолет, нужно отлично стрелять. 
Но чтобы блестяще стрелять, нужно 
иметь хороший пистолет. Вот такой 
замкнутый круг.

— На первенство Европы ты отобралась 
без проблем?

— Да, соревновательная практика шла все лето. 
В июне состязания проходили в России, в июле — 
в Германии, в августе был турнир в Чехии. Потом 
был чемпионат России в Казани, и среди взрослых 
я показала нормальный результат — меня вклю-
чили в юниорскую сборную страны для участия 
в первенстве Европы. Была уверена, что попаду 
туда: результат у меня был выше, чем у остальных 
кандидатов.

— Расскажи, как складывалось высту-
пление в Италии.

— В круге в стрельбе по силуэтам (когда даются 
три секунды на выстрел в появляющуюся мишень) 
я показала свой соревновательный рекорд — выби-
ла 291 очко. Признаюсь, было страшно стрелять, но 
за мной стояли тренер взрослой сборной, психо-
лог команды, это помогло собраться. В стрессовой 
ситуации мне все удалось, вышла в финал. А в 
финале успокоилась, думаю, ну хорошо же получа-
ется! И мозг решил, что это не та ситуация, где надо 
напрягаться. Я несколько раз попадала в десятку, 
но габарит не проходил. Обидно: вроде попала, но 
не засчитано. В итоге стала лишь седьмой. Потом 
результаты всех россиянок суммировали — и в 
командном зачете получилась бронза.

— Впереди был еще один старт, ставший 
удачным для тебя, — стрельба из мало-
калиберного пистолета на дистанции 50 
метров среди смешанных пар. Как настро-
илась на него?

— Сделала работу над ошибками. К тому же в 
этом упражнении в личном виде я выиграла в Гер-
мании на Кубке мира среди юниоров. Понятно, что 
на меня в сборной возлагали надежды. А у моего 
напарника Андрея Чиликова это и вовсе коронное 
упражнение. Так что мы с Андреем хорошо шли: 
попали в полуфинал, потом в финал. Сборная, 
набравшая наименьшее количество баллов, выбы-
вает. Мы начали слабовато, но команда Латвии вы-
ступила еще хуже. И, осознав, что чуть не вылетели, 
мы собрались и выиграли с большим отрывом. Еще 
одна команда России (допускается по две коман-
ды от страны) стала второй, а третье место заняла 
сборная Украины.

— Есть ли особенности в работе сме-
шанных команд?

— Вот, например, в этот раз на пристрелке перед 
полуфиналом Андрей почистил пистолет. У него он 
тоже старый, осечки дает. А в этом упражнении за 
тысячу секунд нужно сделать 20 выстрелов, то есть 
очень быстро, к чему мы не привыкли. И он, опа-
саясь, что при осечках придется заново заряжать, 
терять время, разобрал боек, почистил внутри. 
Выходим на старт: пистолет действительно не дает 
осечек — вообще не стреляет! — смеется Надя. — 
Андрей разнервничался, судорожно принялся его 
чинить, принес отвертку на линию огня. Я ему ска-
зала: «Расслабься, просто пристреливайся, мы все 
равно выйдем». Возможно, это помогло: нам уда-
лось отобраться в финал. Когда ты один стреляешь, 

сам с собой борешься, а в тандеме погово-
ришь с товарищем — и легче становится.

— Вы с Андреем уже стреляли 
вместе?

— Да, в Хорватии на первенстве Европы 
по стрельбе из пневматического оружия 
мы выиграли бронзу таким же дуэтом. 
Причем Андрей тогда попал больше меня 
и после победы от радости поднял меня на 
руки. В этот раз я попала больше, чем он, 
и на награждении подхватила его на руки! 
Андрей посмеялся: «Ладно-ладно, ты ли-
дер в нашей команде, хорошо!». В микстах 
ведь всегда кто-то тащит вверх, а кто-то 
стреляет чуть хуже.

— Тебе сейчас 19 лет. Готова к 
переходу во взрослую возрастную 
категорию?

— До 2021 года я могу выступать на юни-
орских соревнованиях. Но и среди взрос-
лых уже стреляла: в апреле в Китае про-
ходил Кубок мира, меня отправили туда 
вместе с основной сборной России. Но я 
выступала вне конкурса. Мне понравилось 
со взрослой командой: хочется равняться 
на них. Ведь когда конкурируешь с более 
слабыми соперниками, не напрягаешься. А 
рядом с лучшими стрелками страны нужно 
развиваться.

— А как ты вообще оказалась в 
этом виде спорта?

— В 2009 году были Сурдлимпийские игры, где 
иркутянка Валерия Кладовикова выиграла все, что 
могла. Мне было 9 лет, я услышала об этом по теле-
визору и заинтересовалась. В 11 лет пришла в тир. 
Тогда наши иркутяне Александр и Денис Соколо-
вы готовились к Олимпиаде в Лондоне. Я за ними 
наблюдала и думала: «Кладовикова пару лет назад 
выиграла, эти готовятся ехать... Видно, все отсюда 
на Олимпиаду попадают!». Решила, что тоже хочу. 
К тому же у меня мама работала в полиции, имела 
опыт работы с оружием. И я в детстве думала — как 
круто!

— Не хотелось после школы поступить 
куда-нибудь?

— Нет, все время занимает спорт. Причем моя 
мама удивительно спокойно отреагировала, когда я 
заявила, что учиться не хочу. Мне сейчас нравится 
стрелять, цель — Олимпийские игры — захвачена, 
так зачем внимание рассеивать?

— А что за мечта о собственном трол-
лейбусе?

— Это я давно решила. После окончания спор-
тивной карьеры стану водителем троллейбуса. 
Водить умею и люблю: в 17 лет отучилась на кате-
гории А, В и даже С — спокойно ездила на ЗИЛе. С 
21 года могу получить категорию Д и сесть за руль 
автобуса или троллейбуса. Моя бабушка работала 
кондуктором и всегда брала меня в детстве с собой 
на службу. Мне нравилось кататься по городу в ка-
бине, в троллейбусном депо меня все любили. Так и 
зародилась ассоциация с детства, что троллейбус — 
это теплое, доброе место. Быть тренером я не хочу. 
Если у меня лежит душа крутить баранку, почему 
бы и нет? Куплю троллейбус, буду возить иркутян.

— Когда ты не на сборах и не на соревно-
ваниях, чем обычно занимаешься в Иркут-
ске?

— Я люблю ходить с друзьями или родственни-
ками на концерты Дечебала Григоруцэ в органный 
зал. Меня вдохновляет его творчество, иногда я 
даже тренируюсь под записи композиций, которые 
он исполняет. Еще в ближайшее время хочу запи-
саться на курсы каллиграфии. Но главное, конечно, 
спорт. Вот сейчас приехала с первенства Европы, 
и после всех разъездов и соревнований у меня по-
явилось время для тренировок в родных стенах. С 
января 2020 года начнется отбор на турниры по 
пневматике, так что нужно шлифовать мастерство.

Элина Халтанова 
Фото из архива героини публикации

«МЕЧТАЮ ОБ ОЛИМПИАДЕ 
И ТРОЛЛЕЙБУСЕ»

Победительница первенства Европы по стрельбе Надежда Колода — 
о спортивных целях и необычных увлечениях

С 12 по 23 сентября в Италии со-
стоялось первенство Европы по 
стрельбе из малокалиберного 

оружия. Надежда Колода, воспитан-
ница заслуженного тренера России 
Галины Корзун, завоевала бронзовую 
медаль на дистанции 25 метров в со-
ставе российской команды, а также 
вместе с Андреем Чиликовым побе-
дила в стрельбе из малокалиберного 
пистолета на дистанции 50 метров 
среди смешанных пар. О том, каким 
был путь к европейскому золоту и 
как починить пистолет при помощи 
гвоздя, Надежда рассказала нам в ин-
тервью.

Надежда Колода в этот 
раз попала больше, чем 

ее партнер по команде 
Андрей Чиликов и на 

награждении в шутку 
подхватила его на руки. 

«Ладно, ты лидер!» — 
смирился Андрей



Отдел истории, ул. Франк-Каменецкого, 
16а. Тел. для справок: 710-161. 
Выходной день — среда.
Постоянно действующая экспозиция «Ир-
кутск археологический», «От острога до 
города» (6+)
Выставки:
«Иркутяне — строители БАМа» (6+)
«Почетные граждане города Иркутска», 
дореволюционный период (6+)
«140 лет Иркутскому пожару» (6+)
Выставка к 100-летию Иркутского государ-
ственного медицинского университета (6+)
«Студенческие строительные отряды» (6+)
Интерактивное занятие «Юные археоло-
ги», по заявкам, тел. 710-422 (3+)
26 сентября, 3 октября
Торжественная церемония получения 
гражданства РФ (14+), 17.00
27 сентября
Открытие выставки учащихся художе-
ственной школы № 1 Иркутска, посвящен-
ной 105-летию школы (6+), 14.00
Акция. В честь Международного дня 
туризма свободное посещение музея (0+), 
10.00—17.30
1 октября
«День пожилого человека». День откры-
тых дверей для малообеспеченных слоев 
населения и ветеранов
Городской выставочный центр  
им. В.С.Рогаля, ул. Халтурина, 3.  
Тел. для справок: 200-365.  
Выходной день — понедельник.
Экспозиция «Мемориальная мастерская 
мастеров ДПИ» «В.С.Рогаль. Китай» (6+)
Выставки:
«Моя Россия. Привет из Санкт-
Петербурга» — выставка П.П.Гамаюнова 
(6+)
«Мой мир» — живопись Геннадия Сухано-
ва (6+)
«Николай Житков. Живопись. Графика», 
посвященная памяти художника (6+)
«Хоровод ремесел на земле иркутской» 
(6+)
«Доисторические насекомые в янтаре» 
(6+)
Выставка в рамках проекта «Город — го-
роду». «Тайшетский район. Декоративно-
прикладное искусство» (6+)
27 сентября
Акция. В честь Международного дня 
туризма свободное посещение музея (0+), 
10.00—17.30
28 сентября
Работа изостудии «Маленький художник» 
(6+), 10.00—18.00

Дом ремесел и фольклора,  
ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. для справок: 204-494.  
Выходной день — среда.
Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел: изготов-
ление народной куклы, резьба по дереву, 
ткачество. По заявкам! (6+)
27 сентября
Акция. В честь Международного дня 
туризма свободное посещение музея (0+), 
10.00—17.30
Солдаты Отечества, ул. Чайковского, 5. 
Тел. для справок: 38-08-99. Выходной 
день — среда.
Лекционно-игровая программа «Уроки му-
жества», костюмированные экскурсии по 
заявкам, выездные интерактивные лекции 
об истории оружия (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Ир-
кутяне в войнах ХIХ — начала ХХ века»
Выставки:
«Немые свидетели последней войны импе-
рии» (6+)
«Иркутск авиационный» (6+)
«Братство по оружию», посвященная 
80-летию Победы на Халхин-Голе (6+)
27 сентября
Акция. В честь Международного дня 
туризма свободное посещение музея (0+), 
10.00—17.30
Музей городского быта,  
ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. для справок: 204-884.  
Выходной день — вторник.
Лекционно-игровые программы: «Как 
учились наши деды?», «Хочу в школу», 
«Старинные забавы и игры», «Волшебная 
бумага», по заявкам (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Быт 
иркутян второй половины ХIX и XX в.»
Выставки:
«Фантазии о чае» — творческие работы 
учеников художественных школ Иркутска 
(3+)
«Трактирный промысел в Иркутске, конец 
XIX — начало XX в.» (6+)
«Ралли Париж — Пекин» (6+)
«Летопись иркутской жизни» — заметки 
из иркутских газет конца XIX — начала 
XX в. (6+)
«Одежка без застежки: кондитерский 
пиар» (6+)
27 сентября
Акция. В честь Международного дня 
туризма свободное посещение музея (0+), 
10.00—17.30

16 ИРКУТСК | № 37 (926) | 26 сентября 2019 года irkutskinform.ruАФИША

Газета «Иркутск» зарегистрирована Восточно-Сибирским управлением Федеральной 
службы по надзору за соблюдением законодательства  
в сфере массовых коммуникаций и охраны культурного наследия.  
Регистрация ПИ №ФС13-0211 от 31.12.2004 
Учредитель — администрация г. Иркутска. 

Издатель — муниципальное автономное учреждение города Иркутска «Редакция 
«Город новостей», г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102. Телефоны редакции: 
734-684, 26-12-36. Рекламный отдел: 730-307; e-mail: reklama@mauirk.ru. 
Адрес редакции: 664011 г. Иркутск, ул. Горького, 27. 
Главный редактор Наталья Кондрашова.

Распространяется бесплатно. Тираж 41 000 экз. 
Выпуск № 37 (926), 26 сентября 2019 года. Заказ № 
Отпечатано в типографии ООО «Бланкиздат»,   
664017 г. Иркутск, ул. Генерала Доватора, 18. 
Время подписания в печать по графику 17.00, фактически 18.00. 

19—26 сентября
Турнир по баскетболу на кубок ДЮСШ-4, 
СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115а, 10.00
28 сентября
Соревнования по велосипедному спорту 
— маунтинбайк в дисциплине «кросс-
кантри». Велоспорт для всех. Горнолыж-
ный склон «Ерши», ул. Якоби, 35б, 11.00
29 сентября
Кубок Иркутска по киокусинкай, дисци-
плина «кекусинкан» «Байкальский саму-
рай», ФОК «Юбилейный», Юбилейный, 
49/1, 10.00

Финал IX открытых сорев-
нований по мини-футболу 
на кубок мэра Иркутска 
среди дворовых команд, СК 
«Локомотив», ул. Нориль-
ская, 1, 10.00
Соревнования по бегу «VII 
Большой осенний кросс-
трейл» среди любителей 
и спортсменов среднего и старшего 
возраста. Беговая кроссовая трасса (за 
Академгородком), ул. Улан-Баторская, 
1, 10.45

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙИркутский музыкальный 
театр имени Н.М.Загурского
28 сентября
«Принцесса цирка» (12+), 18.00
29 сентября
«Принцесса цирка» (12+), 18.00

2 октября
«Алые паруса» (12+), 18.30
3 октября
«Принцесса цирка» (12+), 18.30
Телефоны кассы:  
34-21-31, 610-804.

ТЕАТРЫ

План спортивно-массовых и физкультурно- 
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)

euromoda_irk

г. Иркутск, 
Октябрьской Революции, 1/4,  
ФОРТУНА ГРАНД, бутик 108,  
«ЕВРОМОДА»
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НОВАЯ КОЛЛЕКЦИЯ
Джинсы марки Гитара

МУЗЕИ

МБУК «Музей истории г. Иркутска им. А.М.Сибирякова»

Салон Евромода –  
Одежда Вашего Успеха

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

26 сентября
«Для вас открыты наши двери и сердца!» 
— праздник для читателей к 70-летию би-
блиотеки. Библиотека им. Г.К.Сапронова, 
Советская, 186, тел. 54-33-85 (12+), 14.00
«Мера красоты — русские художествен-
ные промыслы» — познавательный урок 
о народном искусстве. Библиотека № 5, 
ул. Сибирских Партизан, 22, тел. 32-24-64 
(12+), 12.00
«Эта земля моя и твоя» — информацион-
ная минутка ко дню рождения междуна-
родной некоммерческой экологической 
организации «Гринпис». Библиотека 
№ 17, ул. Байкальская, 211, тел. 22-68-95 
(12+), 14.00
«Витражи любви» — творческая встреча с 
иркутским поэтом Светланой Щегебаевой. 
Библиотека им. Е.А.Евтушенко. Юбилей-
ный, 22, тел. 46-12-77 (16+), 13.00
«Река жизни Валентина Распутина» — ки-
нолекторий о жизни и творчестве иркут-
ского писателя. Детская библиотека № 21, 
Гоголя, 4, тел. 38-78-45 (16+), 13.00
«О вкусах не спорят!» — кулинарный 
праздник национальных блюд народов 
Иркутска. Детская библиотека «Алые 
паруса», ул. Баумана, 199, тел. 50-24-70 
(12+), 12.00
«Банк веселых затей» — вечер отдыха. Би-
блиотека «Истоки», ул. Станиславского, 
17, тел. 22-44-22 (16+), 14.00
27 сентября
«Смех — дело серьезное» — урок веселой 
книги Михаила Зощенко. Библиотека 
«Меридиан», ул. Баумана, 204,  
тел. 44-98-01 (12+), 14.00
«Сияй, Россия, на земле иркутской!» — 
презентация выставки картин художни-
ков творческого объединения « Бабр». 
Библиотека № 12, Лермонтова, 301, тел. 
42-76-43 (12+), 11.00

«Как много в нашем мире доброты» — бе-
седа. Детская библиотека «В Солнечном», 
Байкальская, 310а, тел. 35-39-11 (6+), 11.00
«Удивительное путешествие «Сибирячка» 
по Байкалу» — виртуальная экскурсия. 
Детская библиотека «Книжная радуга», 
Рябикова, 21а, тел. 30-16-46 (6+), 11.30
1 октября
«Шепчу спасибо я годам» — праздник. 
ЦДБ, б. Постышева, 35, тел. 22-99-62 
(18+), 15.00
«Золотой возраст». Библиотека им. 
Г.К.Сапронова, ул. Советская, 186, тел. 54-
33-85 (60+), 15.00
«Вальс листопада» — поэтический вечер. 
Библиотека «Кировская», ул. Днепров-
ская, 2, тел. 63-12-08 (18+), 16.00
«Посидим поговорим» — вечер отдыха. 
Библиотека «Синегорье», б. Рябикова, 36, 
тел. 30-27-57 (60+), 14.00
«Люди пожилые, сердцем молодые» — 
праздничная программа. Библиотека 
«Иннокентьевская», ул. Сибирских Пар-
тизан, 22, тел. 32-24-64 (60+), 14.00
2 октября
«Мы в осени, как в сказке золотой» — 
вечер-встреча. Библиотека «Истоки», ул. 
Станиславского, 17, тел. 22-44-22 (60+), 
14.00
3 октября
«Нам года — не беда» — интеллектуально-
спортивный праздник. Библиотека «Ме-
ридиан», ул. Баумана, 204, тел. 44-98-01 
(60+), 14.00
«Я на пенсии сижу, время зря не прово-
жу» — час доброго общения. Библиотека 
«Глазковская», пер. Спортивный, 9, тел. 
63-00-29 (60+), 11.00
«Мы отбросим назад груз всех прожитых 
лет…» — праздничная встреча. Детская 
библиотека «Бригантина», мкр. Перво-
майский, 24, тел. 36-38-37 (60+), 14.30

Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130-й квартал).  Тел. 79-79-09, 
принимаются коллективные заявки
27 сентября
«Розетта» (6+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 15.00
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+), 16.30
«Экзопланеты» (6+), 18.00
«Солнце — наша живая звезда» (12+), 
19.30
28 сентября
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 12.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 13.30
«Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи» (12+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 16.30
«Солнце — наша живая звезда» (12+), 18.00

«Розетта» (6+), 19.30
29 сентября
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 12.00
«Земля — Вселенная» (6+), 13.30
«Энергия Вселенной» (12+), 15.00
«Черные дыры. Путешествие в неизведан-
ное» (12+), 16.30
«Фантом Вселенной. В поисках темной 
материи» (12+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (12+), 19.30
30 сентября
«От Чиксулуба до Тунгуски» (6+),10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (0+), 12.00
«Энергия Вселенной» (12+), 13.30
«Земля — Вселенная» (6+), 15.00
«Солнце — наша живая звезда» (12+), 
16.30 

Управление ЖКХ комитета по управлению Октябрьским округом 
администрации города Иркутска сообщает, что в соответствии 
с постановлением администрации города Иркутска от 30.06.2017  
№ 031-06-640/7-1 «Об утверждении Положения о порядке переноса самовольно 
размещенного движимого имущества в городе Иркутске», на основании 
распоряжения заместителя мэра — председателя комитета по управлению 
Октябрьским округом администрации города Иркутска от 20.09.2019 № 704-
02-233/19 ООО «АБСК» будет осуществлен перенос самовольно размещенного 
движимого имущества — металлических гаражей (контейнеров, ракушек), 
расположенных по адресу: город Иркутск, улица Трудовая, в районе ГСК № 65.

20 сентября 2019 года ушла из жизни 
Римма Алексеевна Иванова — председа-
тель союза садоводческих некоммерче-
ских объединений граждан Иркутского 
района.

Римма Алексеевна родилась в Ленинграде в 
1930 году. Начало Великой Отечественной во-
йны Римма Алексеевна застала в Ленинграде, 
захватила блокаду, в феврале 1942 года была 
эвакуирована. В 1943-м она попала в колонну 
паровозов особого резерва НИПС, которая 
работала на фронтах ВОВ. Окончила школу, 
институт в Ленинграде и получила специаль-
ность инженера-электрика. С 1954 года вела 
преподавательскую деятельность в различных 
учебных заведениях, занимала руководящие 
должности. Везде она проявляла себя грамот-

ным, требовательным специалистом с высо-
кими моральными качествами и хорошим 
отношением к людям. Имела высокий автори-
тет, как среди студентов, так и сослуживцев. 
В 1995 году она возглавила садоводческое 
некоммерческое товарищество (СНТ) участ-
ников войн и тыла «Октябрьское» и к 2000 
году подняла его до передовых по Иркутской 
области.

В 2003-м организовала союз садоводов 
Иркутского района и в том же году приняла 
участие в формировании союза садоводов об-
ласти.

С садоводами Иркутска и Иркутского райо-
на Римма Алексеевна проводила большую ра-
боту. Принимала активное участие в проектах 
администрации города.

СООБЩЕНИЕ

ПРОЩАНИЕ


